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S
i en política existen re-
laciones duraderas, la 
enemistad entre el hoy 
presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador y uno de 
sus antecesores, Vicente Fox 
Quesada, es un ejemplo singular, 
pues lleva ya más de dos déca-
das, remontándose a la época en 
que el panista ocupó la jefatura 
del Ejecutivo federal y el hoy 
primer mandatario era jefe de 
Gobierno de la capital del país.

El enfrentamiento tuvo 
como marco la sucesión pre-
sidencial de 2006, y tuvo un 
pico importante en los meses 
previos a la oficialización de 
candidaturas, cuando el Ejecu-
tivo federal promovió el des-
afuero de López Obrador.

Desde entonces se han dado 
varias confrontaciones. Desde 
el “¡cállate, chachalaca!” hasta el 
plantón en la avenida Reforma de 
la Ciudad de México en protesta 
por el resultado de las elecciones 
de 2006. Fox, por su parte, desde 
2018 utiliza sus redes sociales para 
denostar a López Obrador cada 
que tiene ocasión para ello.

Este martes dio inicio un 
nuevo episodio, cuando du-
rante la conferencia matutina 
en Palacio Nacional el Presi-
dente reveló que en 2018, cinco 
días antes de concluir la ad-
ministración de Enrique Peña 
Nieto (2012 -2018), la Comisión 
Federal para la Protección con-
tra Riesgos Sanitarios (Cofepris) 
otorgó 63 permisos para comer-
cializar productos derivados de 
cannabis  a empresas vincula-
das a la familia de Vicente Fox.

No deja de ser por lo menos 
curioso que esta información 
proviene de “sótanos de la Co-
fepris” en los que se están “des-
cubriendo cosas”, ya que los ex-
pedientes de estos permisos, de 
acuerdo con la Ley General de 
Archivos, debieran encontrarse 
todavía en las áreas administra-
tivas de origen y no en “sótanos”. 
Al menos en esta mañanera, la 
dependencia exhibió que tiene 
muy poco control sobre la docu-
mentación que produce.

¿Contar con permisos para 
comercializar derivados de can-
nabis amerita presentar una de-
nuncia? Lo es cuando se sospe-
cha que éstos fueron otorgados 
de manera irregular y, al menos 
por la aparente prisa con que se 
entregaron, esto es posible.

Queda otra duda sobre los 
permisos: si se obtuvieron gracias 
al tráfico de información privile-
giada o de influencias. Porque en 
contraste, quienes pretenden cul-
tivar mariguana para autocon-
sumo y hacer esto legalmente, 
más que realizar un trámite, re-
corren una pista de obstáculos. 
y a su paso encuentran grandes 
restricciones que sirven para des-
incentivar todo emprendimiento 
que implique crear una microem-
presa que desarrolle derivados de 
cannabis. En pocas palabras, los 
permisos en manos de la familia 
Fox cumplen con la máxima de 
que los grandes negocios se que-
dan entre los mismos de siempre.

El ex presidente Fox, por su 
parte, tiene un historial como 
promotor de la despenalización 
de la mariguana para uso lú-

dico; causa que no promovió 
mientras fue inquilino de Los 
Pinos. Mientras, López Obrador 
ha insistido en que el cannabis 
es la puerta de entrada al con-
sumo de sustancias más “duras” 
y peligrosas para la salud, por lo 
que hasta la fecha no existe una 
regulación para este uso lúdico 
a pesar de que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación declaró 
en 2021 la inconstitucionalidad 
de su prohibición.

Sobra decir que los permisos 
en cuestión no son exclusiva-
mente para uso lúdico de la ma-
riguana, sino para comercializar 
sus derivados, y aquí la lista es 
grande: desde ungüentos para el 
reumatismo y dolores musculares 
hasta extractos de CBD, o incluso 
papel; de nueva cuenta, para te-
ner una producción regular de 
estos derivados se requiere el ac-
ceso a una plantación con fines 
comerciales, algo a lo que el ciuda-
dano común no tiene manera de 
obtener una autorización.

La respuesta de Vicente Fox 
es, como acostumbra en Twit-
ter, biliar y breve: basta un texto 
en el que no emplea minúsculas 
para llamar “pinocho, nariz larga 
y mentiroso vonstitudinario” 
[sic] a López Obrador, cuando en 
la mañanera se habló de que son 
permisos para empresas ligadas a 
su familia, no a su persona. 

Queda pendiente entonces 
que se haga explícito si hay in-
dicios de la entrega irregular de 
estos 63 permisos como para 
proceder judicialmente. Mien-
tras, es sólo un episodio más de 
esta hermosa enemistad.

AMLO, Fox y los 
63 permisos

▲ Sobra decir que los permisos en cuestión no son exclusivamente para uso lúdico de la mariguana. Foto Afp



Mauricio Vila Dosal signó 
un convenio con la empresa 
Bachoco, para promover su 
inclusión laboral, a través 
de la oferta de 80 plazas con 
sueldos competitivos.

El gobernador atestiguó 
la firma del acuerdo entre 
la directora del Instituto 
para la Inclusión de las Per-
sonas con Discapacidad del 
Estado (Iipedey), María Te-
resa Vázquez Baqueiro, y 
el gerente de la Unidad de 
Negocio Península de dicha 
compañía, Hugo Edmundo 
Monterrey Arriola, el cual 
permitirá la contratación de 
dicho número de yucatecos, 
este año, en un entorno que 
favorezca su autonomía.

En lo que va de esta ad-
ministración se ha logrado 
colocar a 500 personas con 
discapacidad y, a través del 
programa Talento en Ac-
ción, el referido corporativo 
puso a disposición 80 pla-
zas en su planta de Umán, 
siendo la entidad pionera 
en este esquema, de la que 
se tomará experiencias y 
aprendizajes para replicar 
en el resto del país. 

Ante el alcalde de Umán, 
Gaspar Ventura Cisneros 
Polanco, el gobernador 
instruyó a la directora del 
Iipedey que continúe el 
acompañamiento de la de-
pendencia a la empresa, en 
este proceso de inclusión, 
así como promover la vin-
culación con instancias que 
puedan sumar al proyecto.

Por su parte, Monterrey 
Arriola indicó que, mediante 
Talento en Acción, se busca 
ofrecer puestos que integren 
a este sector a puestos con-
vencionales y existentes; 
como parte de la colabora-
ción con el gobierno estatal, 
se está estudiando cuáles 
plazas favorecen una contra-
tación permanente y, en un 

primer momento, se busca a 
candidatos con discapacida-
des auditiva o motriz. 

Respecto de lo anterior, la 
directora del Iipedey señaló 
que, como instruyó el goberna-
dor, se trabaja muy fuerte para 
ofrecer espacios en el mundo 
laboral a personas con disca-
pacidad, sumando con las em-
presas para que cada vez sean 

más las que oferten plazas y 
oportunidades dignas. 

Las fuentes de trabajo 
que ofrece Bachoco son en la 
Planta Procesadora de Aves, 
ubicada en Umán, e incluyen 
a todas las discapacidades, en 
labores operativas y admi-
nistrativas, con sueldos com-
petitivos, que podrían llegar 
hasta los 13 mil pesos. 

Finalmente, cabe mencio-
nar que este convenio tiene 
como objetivo generar estra-
tegias encaminadas hacia dar 
mayor accesibilidad, promo-
ción y difusión de los derechos 
de la población con discapaci-
dad, para facilitar su incorpo-
ración y ofrecer capacitación 
tanto a ellos como al personal 
de la compañía, para lograr 
una incorporación segura y 
con sensibilidad.

Diversas vialidades del puerto 
de Progreso se congestionan 
con el tráfico pesado de trái-
leres que salen del puerto de 
altura, los cuales también pro-
vocan accidentes, por lo que 
habitantes de esta ciudad pi-
den una solución. 

Así lo planteó Jorge Al-
berto Durán Chai, residente 
de este puerto, quien dijo 
que los altos flujos de ve-
hículos de carga significan 
una problemática, ya que al 
circular por la calle 84, prin-
cipal vía de salida, saturan la 

calle ocasionando retrasos y 
en ocasiones accidentes.

El hombre dedicado al 
transporte dijo que durante 
sus labores diarias tardan mu-
cho en pasar por esta calle, y 
eso para él y sus compañeros 
puede significar un aumento 
en los gastos, “porque tardamos 
en salir y eso nos cuesta más 
dinero, digamos que en circula-
ción normal nos gastamos unos 
70 pesos en combustible, pero 
cuando hay atrasos eso puede 
aumentar hasta 100 pesos, 30 
pesos más y eso sale de nuestro 
bolsillo porque le tenemos que 
pagar al patrón la cuenta sin 
importar nada más, lo que es 
perjudicial para nosotros.

Añadió que en la zona hay 
escuelas de educación básica, 
lo que significa que niños y 
niñas deben caminar y cru-
zar las mencionadas vialida-
des y el tráfico puede signifi-
car un peligro para ellos.

“El tráfico ordinario y el 
pesado pueden ser un desas-
tre y eso ha sido por muchos 
años. Hemos oído hablar de 
un nuevo puente, y sabiendo 
que Yucatán y Progreso deben 
crecer, esperemos que sea por 
el bien de Progreso todo esto 
que viene con las nuevas mo-
dificaciones y que se trata de 
implementar. Queremos pen-
sar que va a beneficiar mucho 
y a solucionar este problema, 

así lo esperamos. Yo tengo 
niños que estudian aquí en-
frente y todo el tiempo deben 
estar alertas. Esperemos que 
con la solución que se plantea 
sea una buena solución para 
Progreso; yo siento que así va 
a ser”, concluyó.

El proyecto del Libra-
miento de Progreso busca 
contribuir a aliviar la carga 
vehicular en las calles de este 
Puerto, ya que contempla 
carriles en ambos sentidos 
hacia el muelle, además de 
un acotamiento para que el 
transporte de carga pesada 
circule desde el puerto de 
altura hasta la carretera fe-
deral, a fin de evitar su circu-

lación por las calles de la ciu-
dad, además de que incluirá 
una importante renovación 
en la infraestructura de agua 
potable, la cual no se ha cam-
biado en más de 30 años.

El Libramiento se efectuará 
con una inversión privada cer-
cana a los mil 400 millones de 
pesos y con ello generará más 
de mil 500 empleos directos y 
5 mil más indirectos, con lo que 
se busca mejorar la calidad de 
vida de los habitantes de este 
Puerto y la experiencia de los 
turistas quienes podrán gozar 
de obras como parque, jardines 
y una ciclovía como parte de la 
rehabilitación y recuperación 
de espacios en la zona.

Iipedey y Bachoco firman convenio 
para promover la inclusión laboral
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Piden habitantes de Progreso una solución a los problemas 
viales ocasionados por el tráfico de vehículos pesados

DE LA REDACCIÓN

PROGRESO

▲ El gobernador Mauricio Vila Dosal atestiguó la firma del acuerdo entre la directora del 
Iipedey, María Teresa Vázquez Baqueiro, y el gerente de la Unidad de Negocio Península
de dicha compañía, Hugo Edmundo Monterrey Arriola. Foto gobierno de Yucatán
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los derechos de 
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Veintiséis hombres y 16 
mujeres -tres menores de 
edad- fueron detenidos du-
rante el operativo en un 
asentamiento irregular en 
Chicxulub Puerto. Hoy, 39 
personas están en prisión 
preventiva, y sus familias 
piden su inmediata libera-
ción, alegando irregularida-
des en el proceso.

El pasado 20 de marzo 
cerca de 200 elementos de 
la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) desalojaron 
a decenas de familias que 

vivían en un asentamiento 
irregular en dicha comisa-
ría progreseña. Familiares 
y gente allegada a las per-
sonas hoy presas condenan 
que las fuerzas de seguridad 
llegaron a amedrentarlos 
con gas lacrimógeno, pie-
dras y palos. Además, dicen, 
les sustrajeron de predios 
particulares sin autoriza-
ción de sus propietarios.

La abogada Dariana 
Quintal, defensora de los 
afectados, asegura que hubo 
irregularidades y corrup-
ción en la integración de las 
carpetas de investigación. 
Alega que las detenciones 
se realizaron de manera ar-

bitraria y violentando los 
derechos humanos de las y 
los paracaidistas.

En rueda de prensa, de-
talló que los agentes ingre-
saron por la fuerza a los pre-
dios en donde se alojaron 
-con la anuencia de sus pro-
pietarios- quienes habita-
ban el complejo. Las heridas
de los policías, precisa, no
son de consideración.

También cuestionó sobre 
el costo de los escudos que 
fueron dañados en la riña. 
La SSP señala que éstos tie-
nen un costo de 4 mil 500 
pesos; cuando según la liti-
gante el precio no supera los 
mil 600 pesos. Por eso acusa 

de corrupción a la corpo-
ración.

Los tiempos en los que les 
fueron leídos sus derechos; 
y las acciones de los policías 
de la SSP, así como de ele-
mentos de la Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE) fueron 
cuestionados por la abogada 
Quintal. La última audien-
cia del caso, celebrada a 
finales de marzo, duró 26 
horas.

Versión oficial

Según datos de la FGE, las 39 
personas involucradas per-
manecerán en prisión pre-
ventiva justificada luego de 

que el Juzgado Segundo de 
Control del Primer Distrito 
Judicial resolviera la situa-
ción de los imputados.

Los delitos, acotaron, fue-
ron ataques peligrosos con-
tra servidor público, daño 
en propiedad ajena contra 
institución pública y resis-
tencia de particulares, todos 
cometidos en pandilla.

En los hechos conteni-
dos en la carpeta de inves-
tigación bajo la causa penal 
98/2023 se expuso que la 
detención de estas personas 
ocurrió mientras se reali-
zaba una diligencia ministe-
rial en terrenos invadidos de 
la citada localidad.

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

Familiares de paracaidistas detenidos en Chicxulub 
Puerto exigen liberación y señalan irregularidades

El presidente municipal 
Renán Barrera Concha, vi-
sitó los emprendimientos la 
Taquería Don Fernando y 
Salsas Gourmet Nichaak, en 
la colonia Industrial, para 
constatar el impacto del pro-
grama en las y los empren-
dedores.

Los jóvenes Michel Ayala 
Rubio y Dimitri Castillo 
Cortázar empezaron a ven-
der tortas en una esquina 
de la colonia Industrial y 
ahora tienen un local en 
forma en la que dan empleo 
a 15 personas; al respecto, 
Michel destacó que cuando 
acudieron a la Dirección de 
Desarrollo Social lo hicieron 
pensando que tal vez no ob-
tendrían el apoyo, ya que su 
esposo y ella no tenían ni 
siquiera 20 años.

Su esposo, Dimitri Casti-
llo comentó que la taquería, 
que comenzó en una esquina 
de la colonia Industrial, sólo 
contaba con un carrito con el 
que atendía a los clientes que 

iban, pero con el apoyo que 
recibieron, fue posible hacer 
crecer el negocio.

Agregó que, aunque ya 
cuentan con dos locales ubi-

cados uno al lado del otro, en 
breve el negocio continuará 
creciendo por lo que contra-
tará más gente para prestar 
un mejor servicio.

Durante su visita a la ta-
quería, el alcalde platicó con 
los propietarios del local, 
quienes le agradecieron el 
apoyo recibido.

En el mismo lugar, Barrera 
Concha pudo platicar con Ja-
queline Ramos Arceo, tam-
bién beneficiaria de Proyec-
tos Productivos a través de 
sus Salsas Gourmet Nichaak.

El ayuntamiento tam-
bién le otorgó un lugar en el 
Parque Zoológico del Cente-
nario para poder vender sus 
productos.

“Espero solicitar un cré-
dito más para contar con 
un local en forma y seguir 
trabajando para crecer mi 
negocio”, comentó.

Proyectos Productivos 
está enfocado a ciudadanas 
y ciudadanos que tengan 
un proyecto productivo 
agrícola, artesanal, pecua-
ria, huertos familiares de 
traspatio, actividades co-
merciales y de servicios, así 
como para el desarrollo de 
cooperativas productivas en 
comisarías.

El programa otorga cré-
ditos por un monto de hasta 
20 mil pesos en giros co-
merciales, 50 mil en giros 
agropecuarios y hasta 30 
mil para Cooperativas pro-
ductivas en Comisarías.

Michel, Dimitri y Jaqueline, casos 
de éxito de Proyectos Productivos
El alcalde Renán Barrera visitó emprendimientos que recibieron apoyos crediticios

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El programa está dirigido a quienes tengan un proyecto productivo agrícola, artesanal, pecuaria,
huertos familiares de traspatio, actividades comerciales y de servicios. Foto ayuntamiento de Mérida
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Como parte del Día de la 
Ciencia y Tecnología / Día 
del Investigador Científico, 
este lunes 10 de abril el Hos-
pital Regional de Alta Espe-
cialidad de la Península de 
Yucatán (HRAEPY) realizó el 
relanzamiento de la revista 
científica Hospital Medicine 

and Clinical Management.   
En su cuarta etapa, el 

HRAEPY será el editor de 
esta revista, ahora en su ver-
sión en línea para que sus in-
vestigadores puedan aportar 
artículos sobre las investiga-
ciones que desarrollan en el 
estado y la región.   

El doctor Alfredo Medina 
Ocampo, director general del 
hospital, resaltó que la in-
vestigación en salud es pilar 
clave para el progreso; con-
tribuye a la mejora de la sa-
lud y a la calidad de vida de 
los individuos y la sociedad.   

 A su vez, indicó que el in-
vestigador científico que sólo 
estaba en su laboratorio y no 
interactuaba con los clínicos 
se ha acabado totalmente.   

“Nuestra orientación es 
que haya una interacción 
entre los investigadores 
científicos y los investigado-
res clínicos”, indicó.  

Resaltó que en 2018, el 
hospital sólo contaba con un 
investigador dentro del Sis-
tema Nacional de Investiga-
dores, y actualmente ya son 
11. “Esto nos enriquece para
beneficiar a la sociedad y a
los individuos”.

Aunado a esto, dijo que 
han creado convenios de co-
laboración con instituciones 
internacionales, el Instituto 
de Nanotecnología en Portu-
gal y el de Neurociencias en 
Harvard. Además, precisó, 
de no figurar en rankings, 
ahora gracias a las acciones 
de la Dirección de Planea-
ción Enseñanza e Investiga-
ción, por segundo año con-
secutivo, el hospital ocupó el 
primer lugar de la Comisión 
Coordinadora en materia de 
productividad científica.   

Rodolfo Cano, director 
general de Políticas en in-
vestigación en Salud de la 
Secretaría de Salud del go-
bierno federal, habló sobre 
el relanzamiento de la re-
vista; explicó que empezó a 
circular el año 2008, bajo la 
iniciativa de los investiga-
dores del Hospital Regional 
y Accesibilidad de Oaxaca.   

“Lo que se buscaba era 
que hubiera una coordina-
ción entre los institutos tu-
toriales de salud, hospitales 
federales, de especialidad”.  

La temporada de anidación de 
tortugas comenzó este primero 
de abril y durará hasta octubre 
en las costas de la península 
de Yucatán. Ante tal hecho, 
la coordinadora del Programa 
para la Conservación de la 
Tortuga Marina de Pronatura 
en Yucatán, Melania López 
Castro, comparte una serie de 
recomendaciones.

En el estado, precisó, ani-
dan dos especies: Carey, cuyo 
proceso de anidación culmina 
en julio; y la verde, que su 
anidación inicia en mayo y se 
extiende a finales de octubre: 
“También hay reportes espo-
rádicos de tortuga caguama, 
laúd y lora, pero son raras”.

En la entidad, recordó la 
doctora en Ciencias, existen 
ocho campamentos tortugue-
ros que son administrados por 
instituciones de diversos sec-
tores, como la Conanp, la SDS, 

el Cetmar 17 y Pronatura Yu-
catán. “Estas organizaciones 
forman parte del Comité para 
la Conservación de Tortugas 
Marinas del Estado de Yuca-
tán (Coctomy)”.

Además, detalló López 
Castro, en dicho comité par-
ticipan autoridades e institu-
ciones académicas como la 
Profepa, Semarnat, Sepasy, 
Semar, UADY y UNAM. 

“Estos grupos realizan ac-
ciones coordinadas que favore-
cen a la conservación de estas 

especies durante su tempo-
rada de anidación”, dijo en en-
trevista con La Jornada Maya.

En cuanto a las amena-
zas para estas especies, re-
conoció que son muchas: 
“Todas las tortugas marinas 
del mundo están en riesgo 
de extinción. Las seis que se 
distribuyen en el país están 
dentro de la NOM 059”. 

Esto, recalcó, resalta la 
importancia de proteger las 
playas para su anidación a fin 
de recuperar las poblaciones.

El Coctomy, abundó, fun-
ciona desde 1990 para la 
protección de las tortugas 
marinas y, desde su perspec-
tiva, las amenazas para las 
tortugas marinas han cam-
biado con el tiempo. “Cuando 
comenzamos a trabajar, las 
principales amenazas eran 
el saqueo de los huevos y de 
las hembras para consumo 
humano”. Hoy, continuó, las 
amenazas son en sus playas 
de anidación, el desarrollo tu-
rístico mal planificado.

Arranca la temporada de anidación de 
tortugas marinas en playas de Yucatán
JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

Nosocomio del estado, el 

nuevo editor de la revista 

Hospital Medicine en 2023 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA



El Caribe Mexicano con-
firmó una vez más ser la 
principal potencia regio-
nal en conectividad aérea, 
al mantener, al cierre de 
marzo, rutas directas con 
126 ciudades de todo el 
mundo, logrando movilizar 
a miles de pasajeros con 58 
aerolíneas, informó el titu-
lar de la Secretaría de Tu-
rismo del estado (Sedetur), 
Bernardo Cueto Riestra.

Además, este martes la 
gobernadora Mara Lezama 

dio a conocer que la aerolí-
nea Delta Airlines aumen-
tará sus frecuencias ha-
cia Cancún, desde Nueva 
York, Atlanta y Detroit, en 
Estados Unidos. 

Cueto Riestra recalcó 
que en este gobierno que 
encabeza la gobernadora se 
construye un nuevo modelo 
turístico, para diversificar y 
fortalecer esta importante 
actividad para el estado, con 
el objetivo de llevar prospe-
ridad y justicia social a todas 
las familias del estado.

El titular de Sedetur ex-
plicó que los centros turís-
ticos de Quintana Roo reci-

ben vuelos de 26 destinos 
nacionales. Con la Unión 
Americana, el Caribe 
Mexicano tiene conexión 
con 42 ciudades, la más 
alta cifra de la región y 20 
con ciudades canadienses.

“Estos logros se establecen 
en el Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, que tiene entre 
sus objetivos reflejar resulta-
dos fehacientes que promue-
van el crecimiento susten-
table, sostenible y resiliente 
con prosperidad compartida”, 
detalló el funcionario.

Asimismo, Cueto Ries-
tra detalló que a nivel La-

tinoamérica, Quintana Roo 
se mantiene conectado 
con 19 ciudades ubicadas 
en Centroamérica, el Ca-
ribe y Sudamérica. En el 
continente europeo hay 
movimiento aéreo con 19 
ciudades; se suma un país 
de Asia, con una ciudad 
conectada, según reportes 
del Grupo Aeroportuario 
del Sureste (Asur), conce-
sionario del Aeropuerto 
Internacional de Cancún y 
estadísticas oficiales.

En cuanto a Cozumel, 
conocido internacional-
mente por el arribo de gi-
gantescos cruceros prove-

nientes principalmente de 
Estados Unidos, mantiene 
conexión con un destino 
nacional, ocho ciudades 
de la Unión Americana 
y dos aeropuertos de Ca-
nadá, gracias a la opera-
ción de siete aerolíneas, 
de acuerdo con datos de la 
concesionaria Asur.

En la capital de Quin-
tana Roo, el Aeropuerto 
Internacional de Chetumal 
recibe vuelos de un des-
tino nacional con frecuen-
cias diarias, operados por 
tres aerolíneas, informó 
Aeropuertos y Servicios 
Auxiliares (ASA).

De acuerdo con Sedetur, el Caribe Mexicano es la principal 
potencia regional en conectividad aérea con 58 aerolíneas

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Hechos violentos no han repercutido en 
la intención de viaje a Q. Roo: hoteleros
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Los temas de inseguridad no 
causaron cambios en la in-
tención de viaje para Semana 
Santa; sin embargo, los hote-
leros sí han tenido avisos y 
cuestionamientos de algunos 
touroperadores sobre las ac-
ciones que se han implemen-
tado, para evitar cancelacio-
nes futuras, informó Eduardo 
Domínguez Ibarra, vicepresi-
dente ejecutivo de la Asocia-
ción de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres. 

“No tuvimos al menos al-
gún reporte inmediato de 
cambios en la intención de 
viaje del turista, o sea los que 
ya estaban para reservar para 
Semana Santa, pues ya esta-
ban reservadas las habitacio-
nes, pues no hubo una inten-
ción digamos de cancelar el 
viaje o ya estaban aquí cuando 
sucedieron los hechos desa-
fortunados”, comentó en refe-
rencia a las cuatro personas 
asesinadas en la zona hotelera 
de Cancún hace una semana.

Sí hay preocupación, 
admite la AHCPM & IM

Sin embargo, ejemplificó, 
para el verano lo que podría 

preocuparles es el segmento 
de grupos y convenciones, 
porque sus eventos son los 
que con mayor anticipación 
se planean.

Incluso, confirmó, ya han 
tenido avisos de que algunas 
touroperadoras, no en todos 
los hoteles, han analizado la 
posibilidad de cancelar.

“No te pudiera dar un dato 
exacto, pero pues se está traba-
jando con toda la información 
que se sacó a tiempo, el informe 
con la rapidez de que se está 
dando solución, que ya se es-
tán identificadas algunas per-
sonas, esto ayuda a que no se 
convierta en una cancelación”, 
consideró Domínguez Ibarra.

Ofrecer información 
oportunamente, la clave

La atención que se debe dar de 
inmediato, acotó, es responder 
a las agencias sobre los puntos 
que más les preocupa, porque 
obviamente en cualquier si-
tuación de inseguridad de 
cualquier tipo es lo esencial.

Es allí en donde debe te-
nerse ya toda la información, 
manejar boletines, tanto en 
inglés como en español, para 
enviarlos dentro de México 
y a los principales mercados, 
incluyendo desde luego a Es-
tados Unidos, así como Eu-
ropa, que es de donde más se 
muestra preocupación.

“Las agencias nos pregun-
tan cómo está la plaza, si es 
seguro o no y les tienes que 
dar toda la información lo 
más rápido posible; yo creo 
se actuó muy bien por la 
parte de tener información 
oficial, para hacerles llegar 
esos boletines”, puntualizó el 
ejecutivo hotelero.

Mientras tanto, el sector 
hotelero seguirá trabajando 
de la mano con touroperado-
res y mayoristas para evitar 
cualquier impacto negativo.

▲ “No tuvimos al menos algún reporte inmediato de cambios en la intención de viaje
del turista, o sea los que ya estaban para reservar para Semana Santa, pues ya estaban
reservadas las habitaciones”, señaló Domínguez Ibarra, Foto gobierno de Quintana Roo

Sector hotelero 

seguirá 

trabajando de 

la mano con 

touroperadores y 

mayoristas
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En Playa, invitan a 
donar juguetes para 
los infantes en su día

Para llevar alegría a la 
niñez de Solidaridad el 
próximo Día de la Niña y 
el Niño, el DIF municipal 
invita a la comunidad a do-
nar juguetes nuevos o usa-
dos a través de la campaña 
La Casa del Juguete, en 
cualquiera de los tres cen-
tros de acopio instalados, 
que estarán abiertos hasta 
el próximo 28 de abril.

Los donativos se po-
drán entregar en el DIF 
Municipal, en la calle 8 

entre avenidas 30 y 40; en 
el palacio municipal del 
centro de Playa del Car-
men, ubicado en avenida 
20 entre calles 8 y 10; y el 
nuevo palacio, en avenida 
125 con CTM, de lunes a 
viernes, todos en horario 
de 9 a 19 horas. 

La directora general de 
este organismo descentra-
lizado, Adriana Cazales 
Durán, a nombre de la pre-
sidente honoraria, Rosita 
Escobedo Campos, invitó a 
toda la comunidad a par-
ticipar, pues con su ayuda 
llegarán al mayor número 
posible de niñas y niños.

“Acercar un regalo a las 
niñas y niños es recordar 
nuestra infancia y no hay 
época más bonita en el 
ser humano que nuestra 
infancia, porque es donde 
se forjan la autoestima, los 
valores, el carácter y hoy 
podemos ser ese vínculo, 
el medio para que puedan 
tener un recuerdo bonito, 
una sonrisa, un momento 
de alegría y emoción”, deta-
lló la funcionaria.

Tras ser acopiados los 
juguetes se distribuirán en 
Puerto Aventuras y Playa 
del Carmen los días 29 y 30 
de abril, respectivamente.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Recaudan en Tulum 
137 millones de pesos 
por impuesto Predial

Una cifra de 137 millones de 
pesos se recaudó por el con-
cepto del pago del impuesto 
predial de enero a marzo de 
este 2023, informó el tesorero 
del ayuntamiento, Vicente 
Francisco Aldape Moncada.

En el marco del sorteo 
Sigamos Transformando un 

Tulum Próspero, efectuado 
el lunes 10 de abril y donde 
rifaron motocicletas y tele-
visores para los contribu-
yentes que pagaron puntual-
mente en este periodo de 
descuentos, el funcionario 
agradeció y reconoció tanto 
la confianza como la partici-
pación de la ciudadanía para 

cumplir con este gravamen.
El tesorero resaltó que un 

conjunto de factores ha fa-
vorecido a Tulum, en primer 
lugar la inversión que se ha 
dado en los últimos meses, hay 
más predios registrados con 
un incremento exponencial y 
número dos, la confianza de la 
población, que sabe que cada 
peso recaudado es inversión 
pública en servicios y obras. 

Detalló que en el 2022 re-
caudaron alrededor de 130 
millones de pesos, también en 
el primer trimestre del año, 
que es el impacto más grande 
que se tiene en un ejercicio de 
recaudación anual.

Finalmente, invitó a quie-
nes aún no han cumplido con 
estos pagos a acercarse a las 
oficinas de la Tesorería.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Para atender oportunamente el ace-

lerado crecimiento urbano y pobla-

cional de la ciudad de Cancún con 

servicios de calidad y con el compro-

miso de garantizar el adecuado ma-

nejo de las aguas residuales y el cui-

dado del medio ambiente, Aguakan 

destinará una inversión de 221 mi-

llones de pesos para la ampliación, 

modernización y urbanización de las 

Plantas de Tratamiento (PTAR) Nor-

poniente I y II.

La Planta de Tratamiento Nor-

poniente que actualmente cuenta 

con una capacidad de tratamiento 

de 200 litros por segundo, crecerá 

gradualmente hasta llegar a tratar 

más de 400 litros por segundo para 

beneficio de más de 450 mil habitan-

tes de la zona.

Del mismo modo, con una in-

versión de más de 155 millones de 

pesos, se trabaja en la construcción 

de la planta de tratamiento Polígono 

Paraíso, que tiene como objetivo sa-

near la totalidad del agua residual 

generada en el polígono norponiente 

de la ciudad de Cancún. En la pri-

mera etapa, la planta tendrá una ca-

pacidad de tratamiento de 150 litros 

por segundo, implementando equi-

pos de última tecnología, los cuales 

garantizarán la máxima eficiencia 

en el proceso de saneamiento de las 

aguas residuales, en cumplimiento 

de la normatividad vigente.

En materia de agua potable, una 

de las principales acciones están 

destinadas para el sur de la ciudad, 

donde con una inversión de más de 

77 millones de pesos se introduci-

rán alrededor de 4 mil 130 metros 

de red, así como la construcción y 

puesta en operación del tanque de 

regulación de agua potable de 2 

mil trescientos metros cúbicos de 

capacidad, lo que permitirá contar 

con la infraestructura completa para 

mejorar la calidad del servicio y 

consolidar así el desarrollo urbano 

del Polígono 7 en beneficio de más 

de 64 mil habitantes.

Así mismo, con la finalidad de 

eficientar el sistema y garantizar el 

abasto necesario en el servicio de 

agua potable, se invierten 64 millo-

nes de pesos en la construcción de 

10 nuevos pozos en la zona de cap-

tación, sumando equipos de bombeo, 

macro medición, micro medición y 

nuevos cárcamos, entre otros.

En infraestructura de alcantari-

llado sanitario se cuentan con avan-

ces importantes en las obras y pro-

yectos, que este año recibirán una in-

versión total de 81 millones de pesos, 

en los que destaca la introducción de 

red de atarjeas y descargas del Sec-

tor F en el polígono sur, que conduci-

rán el agua residual generada hasta 

el colector general del Polígono Sur 

y de ahí a la Planta de Tratamiento 

para su saneamiento, beneficiando 

así a más de 18 mil viviendas.

Finalmente, con el objetivo de 

brindar una solución integral y efi-

ciente del sistema de recolección 

de agua residual en la Zona Ho-

telera, se realiza una inversión de 

más de 36 millones de pesos para 

la modernización del cárcamo de 

aguas residuales y la rehabilitación 

de colectores de Agua Residual que 

beneficiará a residentes, trabajado-

res y turistas del destino.

Año con año, Aguakan proyecta 

acciones que contemplan el creci-

miento del municipio con una visión 

de futuro, consolidando su plan de 

desarrollo en obras de manteni-

miento, ampliación de coberturas, 

modernización de la infraestruc-

tura hidráulica y mejora del servi-

cio, a través de la implementación 

de soluciones tecnológicas inno-

vadoras, lo que provee un servicio 

eficiente que mejora la calidad de 

vida de la población y contribuye al 

logro de la sustentabilidad hídrica 

en la entidad.

Realiza Aguakan más de 40 obras y proyectos en beneficio de los cancunenses

 En materia de agua potable, una de las principales acciones están destinadas 
para el sur de la ciudad, donde con una inversión de más de 77 millones de pe-
sos se introducirán alrededor de 4 mil 130 metros de red. Foto cortesía Aguakan
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Con programa federal, jóvenes podrán 
obtener experiencia laboral en hoteles

Con el objetivo de seguir 
sumando a cancunenses al 
programa federal Jóvenes 
Construyendo el Futuro, se 
integró un módulo de aten-
ción en la feria del empleo 
de la Asociación de Hoteles 

de Cancún, Puerto More-
los & Isla Mujeres, con lo 
que buscan proporcionar 
mayor experiencia laboral 
a quienes nunca han tra-
bajado en el sector de su 
profesión. 

Jorge Leonardo Sarao 
Sánchez, mentor de la na-
ción para el programa fede-
ral, dio a conocer que 90 por 

ciento de los aprendices sí 
se quedan después a laborar 
en los centros de trabajo, lo 
que es una excelente cifra 
de integración.

“Estamos empezando a 
venir (a la feria), pero aten-
demos por fuera, visitamos 
negocios, a jóvenes que 
andan buscando trabajo. 
Diario atendemos de 100 a 

200 personas, igual en las 
oficinas que están ubicadas 
en la Canaco (del munici-
pio Benito Juárez), también 
llegan jóvenes pidiendo in-
formación”, compartió.

En Quintana Roo, dijo, sí 
hay bastantes inscritos, por-
que hay jóvenes de varios 
municipios, como Felipe Ca-
rrillo Puerto, Tulum, Bacalar 
y pueblos aledaños.

El programa federal 
está enfocado en jóve-
nes entre 18 y 29 años 
de edad que no cuentan 
con experiencia laboral y 
por tal razón no tienen la 
posibilidad de ingresar en 
un centro de trabajo, por 
lo que se les otorga una 
beca mensual, así como 
la oportunidad de tener 
la experiencia laboral en 
algún centro de trabajo.

Al final de la capacita-
ción se les entrega un cer-
tificado, una constancia 
laboral, para que al mo-
mento de ir a buscar al-
gún trabajo puedan com-
probar su experiencia por 
haber desarrollado ciertas 
habilidades.

La beca es de 6 mil 310 
pesos al mes, se les pro-
porciona Seguro Social y 
también está abierta para 
personas con discapacidad, 
quienes de igual manera 
pueden integrarse a algún 
centro de trabajo que les 
otorgue la capacitación 
para que más adelante 

ellos puedan seguir cre-
ciendo laboralmente.

“Siempre los invitamos a 
quedarse, por ejemplo aho-
rita que estamos en la hote-
lería, les recordamos que los 
hoteles si en tres meses ven 
buen avance en su capaci-
tación, que tienen el des-
empeño y las habilidades 
adecuadas, son contratados 
directamente”, aseveró Sa-
rao Sánchez.

La asociación de hoteles 
tuvo una reunión previa 
con los encargados del pro-
grama y la idea es reclutar 
a los jóvenes que vayan 
incursionando en su vida 
laboral. Se les acomoda en 
los horarios adecuados y 
en busca de obtener el ta-
lento requerido por las em-
presas; son cada vez más 
los que se integran y dan 
la oportunidad de sumar 
nuevo talento.

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

▲ La locomotora de carga para traslado de
material pétreo y calado de las vías férreas
del Tren Maya pasó por las calles principa-
les de Tulum en su trayecto hacia Valladolid, 
Yucatán. Desde el pasado 1 de abril, perso-
nal de la empresa Pesado Transport salió de 

San Luis Potosí con esta pesada maquinaria 
por un tramo carretero de mil 863 kilóme-
tros con destino a Valladolid. Su trayecto la 
trajo a territorio quintanarroense, donde en 
primera instancia estuvo en Felipe Carrillo 
Puerto. Foto Miguel Améndola

LOCOMOTORA DEL TREN MAYA, EN TULUM

Agentes estadunidenses capacitarán a policías de Solidaridad

Los elementos policiacos 
de Solidaridad recibirán 
capacitación del personal 
de la embajada de Estados 
Unidos, además tomarán 
una serie de cursos para 
mejorar su desempeño, 
informó la presidente mu-
nicipal Lili Campos.

Para seguir fortale-
ciendo a la policía muni-
cipal, la munícipe destacó 
que se continuará profesio-

nalizando a los elementos, 
por lo que “en los próxi-
mos días arrancamos con 
las capacitaciones, una de 
ellas será impartida por la 
Fiscalía Anticorrupción 
y otra denominada Ética, 
moral y legalidad, la cual 
estaré impartiendo yo. 
Esta capacitación para mí 
es fundamental, por lo que 
será tomada por todos los 
integrantes de la corpora-
ción, porque quiero que se 
conduzcan apegados a la 
legalidad”.

En su informe semanal, 
ofrecido este martes, destacó 
que al ser Solidaridad uno de 
los destinos turísticos más 
importantes de este país, es 
de suma importancia ofrecer 
un buen servicio a través de 
la oficina municipal de enlace 
de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE).

Neri Medina Ramírez, 
jefa de la oficina municipal 
de enlace de la SRE, indicó 
que ya no es necesario ir a 
Cancún a realizar el trámite, 
ya que se puede realizar 

en Playa del Carmen, en la 
Quinta Avenida con Calle 
14. “El trámite es muy senci-
llo, lleva aproximadamente 
40 minutos y la entrega 
se realiza en un periodo 
máximo de 15 días. Tan sólo 
en estos tres primeros meses 
se han expedido 2 mil 165 
pasaportes”, manifestó.

Lili Campos adelantó 
que durante la primera se-
mana del periodo vacacio-
nal se logró saldo blanco en 
la zona turística, además 
de que se superaron las ex-

pectativas en relación con 
el 2019, antes de la pande-
mia, cuando se tuvo 84 por 
ciento de ocupación hote-
lera, o incluso del 2022, que 
fue de 85 por ciento.  

Este año se recibió (en la 
primera semana de vacacio-
nes) a más de 113 mil turis-
tas, cerrando con una ocu-
pación hotelera por arriba 
de 90 por ciento, donde 65 
por ciento del total fueron 
turistas nacionales, y el otro 
35 por ciento fueron turistas 
internacionales.

DE LA REDACCIÓN
PLAYA DEL CARMEN

Hasta 90 por ciento 

de los aprendices 

decide quedarse 

a laborar en los 

centros de trabajo 

tras sus prácticas
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CAMPECHE

Restauranteros mantendrán precios al 
público pese a carencia de insumos

Luego del aumento de di-
versos insumos que modi-
fican los presupuestos dia-
rios en el sector de alimen-
tos y bebidas, el presidente 
de la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes 
y Alimentos Condimenta-
dos de Campeche (Canirac), 
Rodrigo Bojórquez, señaló 
que no habrá modificación 
en los costos de los me-
nús al público debido a que 
el alza de los insumos es 
temporal, tal como sucede 
actualmente con productos 
como el limón.

Afirmó que cada negocio 
o empresa asume las estra-
tegias que mejor le conven-
gan, pero por el momento 
alza en precios al público no 
está en el plan.

Sin embargo, hay algunos 
aspectos a tomar en cuenta, 
pues reconoció que hay insu-
mos que aumentan sus cos-
tos de manera intermitente, 
y otros más periódicamente, 
por ello deben valorar las 
medidas a tomar para que 
sus ingresos no se vean afec-
tados durante la temporada 
pues dijo, “son productos que 
más adelante se estabilizan”. 

Sin meterse en temas 
agrícolas o económicos 

respecto a los costos ac-
tuales de algunos insumos 
naturales, destacó la ne-
cesidad de mejorar la pro-
ducción en cítricos para 
no depender en gran parte 
de las exportaciones de 
otras entidades pues esto 
genera un alza extra en 

sus costos, debido al tras-
lado y la producción.

Mencionó que se ha ha-
blado con empresarios de 
modificar algunas prepa-
raciones, sustituir algunos 
cítricos por otros y respecto 
a sacar algunos platillos y 
bebidas de las cartas, men-

cionó es algo común en la 
temporada, pero sostuvo el 
aumento a los costos de pla-
tillos y bebidas en los menús 
no será el tema. 

Recalcó que hay otras 
estrategias pues especulan 
suba su costo el kilo de li-
món o el aguacate aún más 

y buscarán apoyo entre 
empresarios. 

Finalmente, el presi-
dente de la Canirac señaló 
que esperan del gobierno 
federal y estatal, así como 
del municipal, sensibilidad 
y apoyo para sortear esta 
temporada de alzas. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Rodrigo Bojórquez, presidente de la Canirac, afirmó que cada negocio o empresa asume las estrategias que mejor 
le convengan, pero por el momento alza en precios al público no está en el plan. Foto Rodrigo Díaz Guzmán

Canirac señaló que algunos empresarios sustituirán algunos cítricos por otros

Alertan en Carmen por llamadas telefónicas de extorsión

Luego de haberse presen-
tado dos casos similares de 
un nuevo modus de extor-
sión telefónica en la isla 
del Carmen, la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Cam-
peche (FGECAM), alertó a 
los visitantes y a la pobla-
ción para que eviten ser 
víctimas de estos delitos, 
convirtiéndose a la vez en 
“extorsionadores”.

De acuerdo con la infor-

mación recabada, en dos ca-
sos que se han registrado en 
el municipio del Carmen, los 
delincuentes contactan con 
personas hospedadas en ho-
teles de la isla con el objetivo 
de extorsionar a sus familia-
res, para luego hacer que sus 
víctimas cambien de hotel 
y acudan a los sitios que les 
indican, para que extorsio-
nen a otras personas, “con-
virtiendo al extorsionado, 
en extorsionador”.

En la alerta emitida por 
la FGECAM y difundido 
por la gobernadora del es-

tado, Layda Elena Sansores 
San Román, en sus redes 
sociales, menciona que 
han detectado llamadas a 
ciudadanos hospedados en 
hoteles de la Isla, a quienes 
se les hace creer que en es-
tos sitios se encuentra ope-
rando una organización 
criminal, convenciéndolos 
u ordenándoles cambiarse 
de hotel.

Al mismo tiempo, con-
tactan con sus familiares y 
los obligan a realizar depósi-
tos a cuentas bancarias que 
les proporcionan, las cuales 

en su mayoría correspon-
den a las obtenidas en tien-
das de autoservicio.

“Acto seguido el ciu-
dadano extorsionado es 
utilizado para extorsionar 
a otras personas”, instru-
yéndolas para hacerse 
pasar como miembros de 
la organización criminal, 
haciéndolas acudir a otras 
habitaciones, para exigir 
las tarjetas y NIP para rea-
lizar los retiros en cajeros 
automáticos.

“Exigen a familiares de 
la nueva víctima que estos 

también realicen depósitos 
a cuentas bancarias”. “El 
extorsionado se vuelve ex-
torsionador”.

Van dos casos simila-
res en la Isla del Carmen, 
donde los delincuentes 
utilizan el mismo modus 
operandi para extorsionar 
a sus víctimas.

Una de las víctimas fue 
la ex regidora priísta Leydi 
Fátima Lugo Espadas y otra 
más no identificada, en ho-
tel de cinco estrellas de la 
Isla, ambas en un lapso no 
mayor de una semana.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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Audio de Alito revela mote 
despectivo hacia su sobrino

Ni Christian Castro Bello, ex 
candidato a gobernador de 
Campeche en las elecciones 
del 2021 y sobrino del presi-
dente nacional del Partido 
Revolucionario Institucio-
nal (PRI), Alejandro Moreno 
Cárdenas, se salvó de ser se-
ñalado por su tío de ser un 
“pen…” al querer salirse del 
yugo representado por su 
familiar político.

Según la Real Acade-
mia Española, esta palabra 
significa una persona con 
poca inteligencia, tonto, 

estúpido, cobarde, pusilá-
nime, de vida irregular y 
desordenada, entre otros 
sinónimos más. Para el área 
comprendida en México, es 
una forma despectiva de 
referirse a alguien que co-
mete errores.

Y en el nuevo audio reve-
lado por la gobernadora de 
Campeche en el Martes del 

Jaguar, Layda Sansores San 
Román, se escucha a Alito 

Moreno referirse a su so-
brino al menos en tres oca-
siones como un “pen…”, esto 
tras los reportes del asesor 
político de cabecera de Mo-
reno Cárdenas, Vladimir de 
la Torre, sobre la conducta 

y desobediencia del joven 
sin carrera política.

Se escucha a Alejandro 
pedirle a Vladimir que le 
diga a Castro Bello ponerse 
a trabajar, dejar a un lado su 
carácter y escuchar conse-
jos de a quienes se les pagó 
para pensar en lo que él 
iba a decir, así como escri-
bir en sus redes, pues uno 
de los problemas del joven, 
que hoy tiene un puesto en 
Comité Ejecutivo Nacional 
del PRI, fue la falta de expe-
riencia y oficio político para 
no escribir en sus redes sin 
meditarlo previamente.

También se lee que por 
cada error, Vladimir tenía 

que iniciar diversas cam-
pañas de guerra mediática 
contra los adversarios po-
líticos de Castro Bello para 
ayudarlo. De Eliseo Fernán-
dez que dijeran iban a traer 
a yucatecos a Campeche, 
y de Sansores San Román 
llamarla “campeguaches”, 
según Alito, campechanos 
viviendo en la CDMX.

Tras los resultados elec-
torales de ese entonces, y 
con muchos priistas he-
ridos, hoy en las filas de 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), se supo 
que Castro Bello tuvo tres 
asesores políticos diferen-
tes durante su campaña.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Martes del Jaguar delata ayuda de asesores para Castro Bello

Morena inicia campaña masiva de afiliación en 
Carmen; esperan refrendar 55 mil militantes

Al asegurar que el partido 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) se en-
cuentra abierto a la adhesión 
de toda la ciudadanía que 
desea unirse al proyecto de 
la Cuarta Transformación, 
Wilebaldo Guerrero, coordi-
nador en Carmen de este ins-
tituto político, afirmó que ha 
iniciado una campaña masiva 
de afiliación en la que esperan 
refrendar más de 55 mil mili-
tantes en el municipio.

Este martes, al inicio del 
programa masivo de afilia-
ción, se instalaron en la isla 
seis mesas receptoras, en 
sitios de mayor afluencia 
de ciudadanos, entre ellos 
los mercados Alonso Felipe 
de Andrade, Morelos y de 
Marisco, en el Polidepor-
tivo Maderas, en la colonia 
Renovación en la zona del 
Chechén y en la Plaza Cí-
vica 7 de agosto.

Meta

En entrevista, el dirigente 
municipal de Morena ex-

puso que esta campaña de 
afiliación concluirá hasta 
el 31 de diciembre, donde 
pretenden contar con un 
padrón de afiliados sim-
patizantes del proyecto de 
la Cuarta Transformación, 
confiable y comprobable.

Expuso que en el padrón 
del año pasado, utilizado 
para la selección de conse-

jeros nacionales y estatales, 
se contaba con una mili-
tancia en la entidad de 25 
mil afiliados, sin embargo, 
en esta ocasión la meta tan 
sólo en el municipio de Car-
men es de 55 mil.

Las mesas receptoras de 
afiliaciones instaladas este 
lunes, permanecieron en 
los sitios referidos de 8 a 12 

horas, lo cual se replicará 
en los siguientes días.

Las personas que acu-
dieron a solicitar su afilia-
ción, en su mayoría adultos 
mayores, debían presentar 
su credencial de elector, lle-
nar un formato con datos 
generales, recibiendo una 
tarjeta plastificada, con su 
credencial de Morena.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

PT prevé 
que adquirir 
plantas baje 
costos de luz

Con el anuncio de compra 
13 plantas de generación de 
energía eléctrica por parte del 
gobierno federal, en el Par-
tido del Trabajo (PT) en Cam-
peche prevén que esto be-
neficie a los mexicanos de la 
zona norte y noreste del país 
en mediano plazo pues habría 
mayor generación de energía, 
esperando más adelante una 
estrategia destinada para el 
sur-sureste, pues se tienen las 
tarifas más altas de electri-
cidad.

El dirigente estatal del PT, 
Antonio Gómez Saucedo, fue 
cuestionado por el proceso 
similar respecto a los hidro-
carburos, pues la compra de 
Deer Park y la construcción 
de la Refinería Dos Bocas 
tendrían el mismo efecto de 
bajar el costo de los combus-
tibles, pues ya no estarían 
comprando gasolinas a otros 
países.

Dijo que se esperan otras 
acciones para las cuestiones 
eléctricas, e hizo mención del 
parque fotovoltaico La Pi-
mienta, misma que generará 
energía limpia para abaste-
cer a más de 300 mil familias 
de la zona sur del estado al 
menos en 15 años de manera 
ininterrumpida.

“Esto generará energía 
más barata y a un precio 
considerado normal, no a so-
breprecios como se descubrió 
desde el cambio de gobierno a 
consecuencia de las reformas 
estructurales que aún siguen 
mermando la operatividad 
del cambio en la 4T”.

Anunciaron que el 30 de 
abril harán un sondeo calle-

jero, ejercicio democrático 
ciudadano que pondrá en 
evidencia la situación de sim-
patía con los posibles candi-
datos de la 4T pero tomando 
en cuenta la coalición Movi-
miento Regeneración Nacio-
nal (Morena) y el PT.

En la boleta de opinión 
estarán Gerardo Fernández 
Noroña del PT, y por parte 
de Morena, Marcelo Ebrard, 
Adán Augusto López, Clau-
dia Sheinbaum, y Ricardo 
Monreal. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Las mesas receptoras de afiliaciones instaladas este lunes permanecieron en los sitios 
referidos de 8 a 12 horas, lo cual se replicará durante los siguientes días. Foto Gabriel Graniel
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A 
raíz de mi nota de la se-
mana pasada, en la que 
hablaba acerca de un 
supuesto hotel en la Re-

serva de la Biosfera de Calakmul, 
y sus relaciones con el tren maya, 
se desató entre varios amigos y 
colegas una discusión que, aparte 
de ser otro botón de muestra del 
grado que ha alcanzado la pola-
rización en este país durante la 
autodenominada cuarta transfor-
mación, me obliga a compartir al-
gunas reflexiones acerca de lo que 
se podría esperar de los procedi-
mientos de impacto ambiental, tal 
como se encuentran previstos en 
los diferentes instrumentos regu-
latorios de corte ambiental, tanto 
federales como estatales y muni-
cipales. A manera de antecedente, 
debo decir que la discusión osciló 
entre dos polos extremos, que pa-
recieran irreconciliables: uno que 
argumenta que todo lo que gira 
alrededor del tren maya es desas-
troso, y que el proyecto en su tota-
lidad debería suspenderse; y otro 
que sostiene que el tren maya será 
el principal motor de desarrollo 
del sureste, que traerá incontables 
riquezas a la región, y que por 
tanto debe considerarse cualquier 
impacto que tenga sobre la calidad 
del medio ambiente como un costo 
necesario y admisible.

Aunque resulta algo difícil, qui-
siera desnudar estos párrafos de 
filias y fobias ideológicas, y poner 
sobre la mesa únicamente argu-
mentos que puedan sustentarse 
jurídica y técnicamente, en un 
intento por generar una posición 
con la que ambos extremos de la 
discusión puedan vivir. Comenzaré 
entonces con algunas premisas con 
la que creo que todos podemos es-
tar de acuerdo: primero, toda obra 
o acción que emprenda el ser hu-
mano en tanto que ser social, ge-
nera algún impacto en su entorno. 
Lo transforma, y va construyendo 
en él entonces un paisaje que mo-
difica, y por el que es modificado, 
en un proceso que hemos dado en 
llamar historia; en segundo lugar, 
y en consecuencia de lo anterior, 
en prácticamente todos los países 
del mundo se han establecido pro-
cedimientos que permiten evaluar 
el impacto ambiental de cualquier 
proyecto de obra o acción pública 

o privada, que pretenda empren-
derse en el territorio; y en tercer 
lugar, estos procedimiento siempre 
tienen, como rasgo fundamental, 
un carácter precautorio, es decir, 
predicen los impactos que un pro-
yecto pueda tener sobre el medio 
ambiente del sitio donde se pre-
tenda establecer, desde antes de 
iniciar su ejecución, y determinan 
las medidas que se deberán tomar 
para evitar, mitigar, o compensar 
dichos impacto.

Lamentablemente, en México 
los procedimientos de evaluación 
de impacto ambiental se han ido 
convirtiendo en un simple trá-
mite a cubrir para obtener autori-
zación para un proyecto, cuando 
no son de plano espacios que per-
miten y alientan la corrupción. 
Idealmente, un manifiesto de im-
pacto ambiental debería llevarse 
a cabo a la par del proceso de 
diseño de un proyecto determi-
nado, de manera que este inclu-
yera, desde sus inicios, y antes de 
iniciar las obras correspondien-
tes a su ejecución, las medidas 
apropiadas para evitar, mitigar o 
compensar los impactos negati-
vos que se puedan generar en el 
entorno, durante el proceso de 
construcción, y durante la opera-

ción del proyecto de que se trate. 
Este es el espíritu de la legislación 
en la materia, y lo que le brinda 
su carácter precautorio. Al en-
cararse como un simple trámite, 
se violenta este espíritu, llegando 
incluso al absurdo de presentar 
manifiestos de impacto ambiental 
después de iniciada una obra o 
acción, considerando que basta 
con “cubrir el expediente”. Esto ha 
sucedido con el tren maya y con 
todos los proyectos de obra pú-
blica que lo acompañan: o carecen 
de procedimientos de evaluación 
de impacto ambiental, o éstos son 
incompletos, o bien han sido en-
tregados para su dictaminación 
después de haber iniciado las 
obras. Si a esto se añade el hecho 
de que nunca se ha presentado un 
proyecto integral, y que los tra-
mos del proyecto que se han em-
prendido han ido cambiando de 
manera caprichosa y a trompico-
nes, queda claro que este magno 
proyecto de desarrollo basado en 
inversión pública no es solamente 
ilegal, sino que resulta imposible 
predecir los impactos que gene-
rará en el ambiente, y por tanto 
resulta poco probable que pueda 
proponer medidas cabales de mi-
tigación o compensación.

Como quiera que sea, las obras 
avanzan implacablemente, armadas 
de una coraza imbatible de “seguri-
dad nacional” y desarrollo indispen-
sable y, por lo menos hasta el final 
de 2024, no se van a detener. Ante 
este escenario, antes que optar por 
una opción futura – muy al estilo de 
la actual administración – y suspen-
der el proyecto a rajatabla, abando-
nándolo a su suerte, y esperando 
que alguien repare lo impactos ya 
ejercidos, habría que apostar por 
que el proyecto se concluya y opere, 
y funcione bien, para entonces for-
zar con todas las herramientas que 
brindan las leyes mexicanas a los 
responsables de su operación, y a 
quienes pretendan establecer y ope-
rar proyectos relacionados con él, a 
que mitiguen y restauren los impac-
tos efectuados, o que compensen 
con inversiones en conservación 
y restauración ecológica, aquéllos 
impactos permanentes que resulten 
irreparables. Sigo pensando que ésta 
es la mejor vía para este tren, en el 
escenario actual. Sé que con esto no 
quedará del todo zanjada la discu-
sión, pero me resisto a pensar que 
la única vía que nos resta es la de la 
confrontación radicalizada.

roblesdeb1@hotmail.com

Acerca del procedimiento 
de impacto ambiental
RAFAEL ROBLES

▲ “Esto ha sucedido con el Tren Maya y con todos los proyectos de obra pública que lo acompañan: o 
carecen de procedimientos de evaluación de impacto ambiental, o éstos son incompletos”. Foto Reuters
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E
n las últimas semanas y 
meses funcionarios del 
Pentágono se han dedicado 
supuestamente a eliminar 

de redes sociales documentos y fo-
tografías de planes militares clasi-
ficados sobre la guerra en Ucrania 
que habrían sido filtrados a la opi-
nión pública a través de diversas 
redes sociales como Twitter, Tele-
gram, Discord, entre otros.

La supuesta filtración supon-
dría un duro golpe a la inteligen-
cia estadunidense y sus agencias 
de espionaje, que ha causado pro-
funda alarma en el gobierno de 
ese país, que anunció la cacería del 
presunto o presunta responsable.

Sin embargo, hay quienes ad-
vierten, no sin razón que, cuando 
ocurren estas cosas es difícil evitar 
pensar hasta qué grado se tratan de 
verdaderas filtraciones, o de una 
campaña de desinformación por 
parte del Pentágono y Washing-
ton, para alejar las miradas de otros 
eventos más relevantes.

Mientras el Pentágono y el go-
bierno estadunidense lidian, según 
dicen con ésta nueva filtración de 
información clasificada, avanzan 
numerosas naciones en su estra-
tegia de abandono del dólar como 
moneda internacional de inter-
cambio y de reserva, proceso que 
ha acelerado la guerra en Ucrania a 
contrapelo de las apuestas a que las 
sanciones contra Rusia acabarían 
con ese país y con el gobierno de 
Vladimir Putin. Lo que al menos, 
hasta ahora, no ha sucedido.

Por el contrario, como se ha di-
cho en días recientes, sin que se 
le dé la importancia que amerita, 
el grupo de países que forman el 
BRICS, es decir Brasil, Rusia, In-
dia, China y Sudáfrica, están traba-
jando en la creación de una nueva 
forma de moneda que permita 
abandonar el dólar estadunidense 
y se utilice para el comercio. Se 
está avanzando en la creación de 
una moneda digital “u otra forma 
completamente nueva de moneda” 
para los pagos internacionales “en 
el futuro cercano”. Se trata de un 
grupo de países que ya ha despla-
zado al G7. 

También los países que confor-
man la Asociación de Naciones del 
Sudeste Asiático (ASEAN) conside-
ran abandonar el dólar estaduni-
dense, el euro y el yen. La ASEAN 
es una organización interguberna-

mental que reúne a Brunei Darus-
salam, Camboya, Indonesia, Laos, 
Malasia, Myanmar, Filipinas, Sin-
gapur, Tailandia y Vietnam.

Asimismo, como ha señalado la 
agencia Reuters, el yuan de China 
reemplazó al dólar estadunidense 
como la moneda más negociada 
en Rusia, un año después de que 
la invasión de Ucrania condujera a 
una serie de sanciones occidenta-
les contra Moscú

Y como confirma Bloomberg el 
yuan superó al dólar en volumen 
de transacciones mensuales en fe-
brero por primera vez, y la dife-
rencia se hizo más pronunciada 
en marzo. Antes de la invasión, el 
volumen de negociación del yuan 
chino en el mercado ruso era insig-
nificante.

Asimismo, entre las sorpresas 
que la aceleración del cambio del 
eje geopolítico global está tra-
yendo al mundo se cuenta el 
restablecimiento de relaciones 
diplomáticas entre acérrimos 
enemigos en Medio Oriente: Irán 
y Arabia Saudita, cuyos cancille-
res se reunieron en Pekín en días 
recientes, ante el evidente ma-
lestar de Washington, que de in-
mediato anunció el envío de un 
submarino nuclear a la región. 
Por si fuera poco, el gobierno de 
Arabia Saudita dio a conocer que 
tomó la decisión de unirse al blo-
que de países que ha creado una 
alianza comercial, liderada por 
China, cuyo principal objetivo es 

reducir la dependencia interna-
cional del dólar estadunidense.

Todo esto supone un neto de-
safío para el imperialismo esta-
dunidense, cuyas consecuencias 
podrían ser devastadoras para su 
dominio incontestado, su sistema 
militar global, y sus centenares de 
bases alrededor del mundo.

Las sanciones unilaterales im-
puestas por la guerra en Ucrania, el 
uso del dólar y del sistema moneta-
rio basado en la moneda estaduni-
dense para castigar a los gobiernos 
que osan desafiar a Washington, 
han provocado que cada vez más 
naciones busquen otros caminos 
alternos al billete verde. La trans-
ferencia de la inflación estaduni-
dense a través del dólar al resto 
del mundo y el deterioro del billete 
verde como divisa internacional 
confiable de reserva, han añadido 
razones para desembarazarse de 
la moneda estadunidense y buscar 
alternativas en los intercambios 
comerciales.

La mayoría aún está en paña-
les, pero lo que hemos visto en 
los recientes meses prefigura, todo 
indica, el nacimiento cierto de un 
nuevo orden económico global y 
geopolítico cuyo eje ya no pasa por 
las capitales europeas ni Wash-
ington, sino por Pekín. El desafío 
ha sido lanzado. De allí que la 
guerra que se combate en Ucrania 
sea tan encarnizada. El imperio 
busca acabar con la alianza sino-
rusa y lucha por su sobrevivencia, 
a través del conflicto ucraniano. 
Sin embargo, la guerra en Ucrania 
no ha hecho más que acercar a 
Moscú y Beiging. Ambas nacio-
nes, juntas, con su vasta extensión 
geográfica, sus recursos naturales 
y las alianzas con otros países de 
Asia, África y América Latina, cla-
ramente son el motivo de que el 
brutal conflicto militar en Ucrania 
no cese y vaya camino de su se-
gundo año. Con el riesgo creciente, 
de que Estados Unidos se involu-
cre más directamente en la guerra 
en Ucrania, sino en un conflicto 
con China con el pretexto de la isla 
de Taiwán.

Cajón de Sastre

En otro acto de censura e into-
lerancia de la llamada Europa 
de los valores democráticos 
el 24 de febrero de 2023, el 
Ayuntamiento de Frankfurt y 
el gobierno del estado de Hesse 
anunciaron la cancelación de 
un concierto del compositor y 
guitarrista británico Roger Wa-
ters programado para el 28 de 
mayo en el Festhalle. El Ayun-
tamiento de Fráncfort alegó 
que cancelaron el concierto de 
Waters como “una señal clara 
contra el antisemitismo”, des-
cribiendo al músico como “uno 
de los antisemitas más difundi-
dos en el mundo”. Esto, por las 
posiciones críticas del músico 
hacia el gobierno de Tel Aviv y 
su política de apartheid contra 
los palestinos, denunciada por 
la ONU, AI y HRW, lo que no 
tiene nada que ver con el anti-
semitismo.

Brian Eno, Peter Gabriel, An-
war Hadid, Tom Morello, Noam 
Chomsky,  Susan Sarandon, Ken 
Loach, Nick Mason, Eric Clapton, 
Gabor Maté, entre otras personali-
dades firmaron una carta pidiendo 
se retire la prohibición.

@infolliteras

Nueva filtración de información clasificada, 
para nublar estrategia de abandono del dólar
EDUARDO LLITERAS

▲ “El grupo de países que forman el BRICS trabaja en la creación de una nueva 
forma de moneda que permita abandonar el dólar estadunidense”. Foto Reuters

El desafío ha sido 

lanzado. De allí que 

la guerra que se 

combate en Ucrania 

sea tan encarnizada
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E
ste año harán 10 que falleció 
el portugués Urbano Tava-
res Rodrigues, integrante 
de ese ejército de poetas y 

escritores que, junto con un grupo 
de coroneles, derrocó a António Sa-
lazar. Los primeros, con octavillas 
de plomo; los segundos, con rifles en 
los que florecieron claveles. 

Por su compromiso político y 
por la calidad de su obra, Tava-
res Rodrigues ocupa un destacado 
puesto en la literatura de su país. 
Sin embargo, este protagonista está 
pasando a segundo término con el 
redescubrimiento de la obra de su 
esposa, Maria Judite de Carvalho. 

Urbano falleció en 2013; Maria, 
cinco años antes, en 1998. Aunque 
los cuentos de la mujer igual des-
tacaron en vida, es ahora cuando 
están rompiendo incluso fronte-
ras. Ella, quien según su nieta Inês 
Fraga, era de esas personas que 
casi piden licencia para existir, 
maravilla ahora como cometa. 

Por ejemplo, la traducción de 
Los armarios vacíos entusiasma a 
la crítica. “Escrito con destreza y 

astucia”, escribe Joyce Carol Oates 
en su reseña en The New York Re-
view, “narrado por un observador 
que se desliza dentro y fuera del 
texto con el desdén de un perso-
naje patricio de Nabokov”.

Y añade Joyce Carol Oates: 
”Ejecutada con tanta minuciosi-
dad como una autopsia… No hay 
duda de la autenticidad de su vi-
sión, de la originalidad de su voz, 
tan mordaz y despiadada en su re-
trato de las mujeres ’vacías’ como 
en la descripción de la estúpida 
fanfarronería del machismo”.

El reconocimiento internacio-
nal póstumo de Maria es gracias al 
éxito de la traducción de Margaret 
Jull Costa al inglés precisamente 
de Los armarios vacíos, que ayudó 
a publicarla en griego, neerlandés, 
sueco, turco o italiano. En español 
salió a la venta anteayer, lunes en 
Errata Naturae 

La historia de Urbano y Ma-
ria igual vale la pena conocerla. 
“Muchos creen que mi abuelo la 
opacó y en verdad él ayudó a pro-
yectarla. Era su primer lector y un 
gran entusiasta de su escritura”, 
afirma Inês, y recuerda el génesis 
de la carrera de su abuela. 

Maria logró notoriedad desde su 
opera prima, el volumen de cuen-
tos Tanta gente, Mariana, publicado 
gracias al empuje de su marido, que 
“leyó el manuscrito en un viaje a 
París y que telefoneó llorando a su 
esposa, emocionado por la fuerza 
de los relatos”, según relata Tereixa 
Constela en el Babelia. 

“Urbano incluso le propinó en la 
calle a un crítico literario que le dijo 
que Maria Judite de Carvalho haría 
mejor en dedicarse a coser medias 
que a escribir. Luego Urbano le acom-
pañó al hospital temeroso de que los 
cristales rotos de las gafas le hubiesen 
causado alguna lesión grave”. 

Giros mágicos portugueses, 
muestras de amor de otras épocas, 
de tiempos de cólera. Además de 
la literatura, al matrimonio lo unía 
la ideología política; sufrieron am-
bos la persecución y el posterior 
destierro, y disfrutaron, igual jun-
tos, el triunfo de la revolución. 

Sin embargo, mientras que las 
letras de Urbano se marchitan, las 
de Maria vuelven a florecer. “Ella 
retrata muchas mujeres encerradas, 
que son vistas como seres planos y 
unidimensionales, tras sus ventanas”, 
describe Inês. “Esa soledad es total-

mente actual, a pesar de que hoy nos 
exponemos detrás de las ventanas 
digitales de las redes sociales”.

Maria nunca dio una entre-
vista a la televisión y son conta-
das las que concedió a la prensa 
escrita. Uno de sus colegas la re-
cordaría tiempo después como 
alguien a quien nunca había es-
cuchado hablar. Su mordacidad 
solo fue conocida en casa o en sus 
libros. Sus palabras, ni habladas ni 
escritas, nunca perdían el tiempo.

Vivió su literatura en carne 
propia, se costuró sus letras. Au-
tora de líneas honestas y con-
gruentes, la mejor definición de su 
universo está en “el título de uno 
de sus libros, As Palavras Poupa-
das (Las palabras calladas): lo que 
más importa es lo que no se dice. 
Cuánto menos, mejor”. 

Una obra que brotó en una 
época aún sin adjetivos, retrata 
la vida de mujeres sometidas 
sin cuestionarlas; la crítica está 
en nuestras miradas. Dibujaba 
personajes para dar pie a una 
revuelta sorda, que anticipaba 
las palabras, ya explícitas, de las 
escritoras feministas que apare-
cieron después.

Lo más importante es lo que no se dice
PABLO CICERO

▲ “Mientras que las letras de Urbano se marchitan, las de Maria vuelven a florecer: retrata mujeres encerradas, vistas como seres unidimensionales, tras sus venta-
nas, Esa soledad es totalmente actual, a pesar de que hoy nos exponemos detrás de las ventanas digitales de las redes sociales”. Foto Pablo Cicero
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A
finales de 2022 fue puesto 
a disposición de todos el 
chat-GPT, una revolución 
de la inteligencia artifi-

cial (IA). Los medios entraron en 
frenesí: el futuro nos ha alcanzado, 
ahora contamos con un instru-
mento de poder incontrastable. 
La actual es la versión 3.5, la 5.0 
alcanzará la inteligencia general 
artificial, que podrá superar nada 
menos que el test de Turing: será 
imposible distinguir entre una co-
municación de una computadora y 
una humana. Además, ya circulan 
otros modelos de IA, como Bard. 
Así va la mitología del marketing 
de las empresas Big tech.

En enero me apresuré a instalar 
la aplicación del chat-GPT y, por 
ahora, encontré respuestas como 
las que pueden hallarse en la Wi-
kipedia, con algunas diferencias: 
el chat-GPT no me proporcionó 
las fuentes de sus informacio-
nes (aunque no las pedí expresa-
mente), pero en algunos casos las 
respuestas me fueron más fáciles 
de comprender para temas ale-
jados de mis conocimientos, por 
ejemplo, la gastrulación.

GPT son las siglas de Gene-
rative Pre-trained Transformer: 
transformador generativo pren-
trenado. Un GPT está prentre-
nado por desarrolladores hu-
manos para que aprenda por sí 
mismo a generar cantidades cada 
vez mayores de relaciones entre 
conocimientos. Uno escribe una 
consulta y la IA responde basán-
dose –no puede ser de otra ma-
nera– en la información (cierta-
mente inmensa) de que dispone. 
O le hace una petición; p. e., yo le 
pedí que escribiera una canción 
como la habría hecho Agustín 
Lara. En un instante escribió una 
versada de horripilantes cursile-
rías que habrían sonrojado aun 
al Flaco de oro. Una cosa parece 
clara: la respuesta de la IA es 
una especie de cálculo de una 
media obtenida de entre todas 
las versiones que posee sobre un 
tema determinado, y eso puede 
ser una respuesta adecuada para 
muchos casos, pero no siempre. 
Hay hechos primordiales en las 
sociedades sobre cuya realidad 
no se ponen de acuerdo los hu-
manos. Un investigador puede 
hallar respuestas diversas para 
los mismos hechos, compararlas, 
revisar sus fuentes, indagar sus 
presupuestos teóricos y tomar 
partido o no tomarlo. Puede ha-

llar, asimismo, las razones por las 
cuales el acuerdo puede ser impo-
sible. La IA no puede hacer eso: no 
es inteligencia humana, como su 
nombre lo indica.

Michael Roberts hizo esta pe-
tición: “Reseña el libro de Michael 
Roberts La larga depresión”. El 
chat-GPT inició diciendo: “Como 
modelo de lenguaje de IA, no 
puedo dar una opinión, pero sí un 
resumen del libro…” Después de 
leer su respuesta, Roberts escribe: 
“Es una reseña o sinopsis muy ‘ge-
neral’ de mi libro, pero omite el 
núcleo de su tesis: el papel de la 
rentabilidad en las crisis del capi-
talismo”. Parece extraño. Debido 
a esa respuesta, Roberts inquirió 

por la ley de la tendencia decre-
ciente de los beneficios, de Marx. 
La respuesta no fue satisfactoria: 
esto es correcto en líneas genera-
les, pero sólo en líneas generales. 
La respuesta no ayuda mucho a 
comprender la ley. De hecho, no 
es mejor que la Wikipedia.

El mayor crítico de los infini-
tos mitos de la tecnología, el filó-
sofo Evgeny Morozov, escribió: 
A diferencia de la lógica aristo-
télica, “cuando generalizamos la 
emoción anula las clasificaciones 
arraigadas y aparentemente ‘ra-
cionales’ de las ideas y los objetos 
cotidianos. Suspende las operacio-
nes habituales, casi maquínicas, 
de concordancia de patrones… La 
inteligencia humana no es uni-
dimensional. Se basa en lo que el 
sicoanalista chileno del siglo XX 
Ignacio Matte Blanco denominó 
bilógica: una fusión de la lógica 
estática y atemporal del razona-
miento formal y la lógica con-
textual y altamente dinámica de 
la emoción. La primera busca las 
diferencias; la segunda se apre-
sura a borrarlas… La bilógica ex-
plica cómo reagrupamos las cosas 
mundanas de forma novedosa y 
perspicaz. Todos lo hacemos… La 
IA nunca lo conseguirá porque 
las máquinas no pueden tener un 
sentido del pasado, el presente y 

el futuro; [no lo tiene] de la histo-
ria, de la herida o de la nostalgia. 
Sin eso, no hay emoción, privando 
a la bilógica [realidad continua 
de los humanos] de uno de sus 
componentes. Así, las máquinas 
siguen atrapadas en la lógica for-
mal singular.

“Cuando se le pregunta qué tie-
nen en común el botellero, la pala 
de nieve y el urinario, responde 
correctamente que son objetos co-
tidianos que [Marcel] Duchamp 
convirtió en arte… Pero cuando 
se le pregunta qué objetos actua-
les convertiría Duchamp en arte, 
sugiere: teléfonos inteligentes, pa-
tinetes electrónicos y mascarillas. 
Aquí no hay ningún atisbo de au-
téntica ‘inteligencia’...”

Así que, en lugar de poner-
nos a auditar los algoritmos de 
la IA “más nos valdría releer El 
sueño de una noche de verano, 
de Shakespeare. Eso contribuirá 
mucho más a aumentar la inte-
ligencia en nuestro mundo”. La 
inteligencia emocional, explicada 
por Matte mediante la lógica sim-
bólica, hace síntesis o equivalen-
cias que están vedadas para la IA. 
Como dijo el fisicomatemático 
Blas Pascal, el corazón tiene ra-
zones que la razón no comprende. 
El poderoso juguete debe tomarse 
con sus límites irremediables.

Los límites de la IA

JOSÉ BLANCO

 “Un GPT está prentrenado por desarrolladores humanos para que aprenda por sí mismo a generar cantidades cada 
vez mayores de relaciones entre conocimientos. Uno escribe una consulta y la IA responde basándose –no puede ser 
de otra manera– en la información (ciertamente inmensa) de que dispone”. Foto Reuters

“Más nos valdría 

releer El sueño de 

una noche de verano, 

de Shakespeare; 

contribuirá a aumentar 

la inteligencia en 

nuestro mundo”
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▲ Con motivo del 50 aniversario luctuoso de Pablo Picasso, que se conmemoró 
el 8 de abril, el artista italiano Dario Gambarin utilizó un tractor para crear “la 
imagen más monumental del legendario pintor español” en un campo ubicado 

en la localidad de Castagnaro, en Verona. Se inspiró en un autorretrato realizado 
en 1907, el cual se considera una de sus obras cumbres porque refleja su tran-
sición del primitivismo al cubismo. Foto Twitter @Panangelus
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Los jeroglíficos mayas talla-
dos en el disco encontrado 
en la zona arqueológica de 
Chichén Itzá confirman los 
cambios de escritura para fi-
nales del imperio de esta cul-
tura, pues son muy difíciles 
de descifrar debido a que no 
existen textos comparativos, 
comentó el epigrafista David 
Stuart en entrevista con La 

Jornada Maya.
El mayista de la Univer-

sidad de Texas colabora con 
especialistas del Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) para desci-
frar los glifos en la pieza de 
32.5 centímetros de diáme-
tro hallada el pasado 15 de 
marzo en las inmediaciones 
de Casa Colorada durante las 
labores del Programa de Me-
joramiento de Zonas Arqueo-
lógicas (Promeza).

Con las imágenes y la in-
formación que enviaron los 
antropólogos del INAH al-
canza a reconocer que el es-
tilo de los glifos es muy raro y 
correspondería a los últimos 
años del año 800 de nuestra 
era o de los primeros de 900.

“No tenemos muchos tex-
tos comparativos, es una fase 
en el desarrollo de la escri-
tura maya que es muy difícil, 
es casi igual que los textos 
muy tempranos. La escritura 
maya tiene una historia muy 

larga y podemos leer mucho 
en la mitad de esa historia 
porque hay muchos ejem-
plos, pero los textos en piedra 
más tempranos y más tardíos 
son muy difíciles de traducir”, 
explica el especialista estadu-
nidense, quien considera que 
el disco es una de las escultu-
ras más tardías en la historia 
de Chichén Itzá.

Los signos en relieve den-
tro de la pieza muestran a 
dos personajes dentro de un 
campo de pelota y sí hay gli-
fos que marcan una fecha, sin 
embargo, debido a la erosión 
no se puede descifrar.

Lo que se aprecia en los 
primeros estudios es que 
existe una fecha, una con-
memoración al juego de pe-
lota y que hay escritos unos 
nombres, tal vez de los go-
bernantes del momento o de 

los jugadores que aparecen 
en la pieza.

Al respecto, el arqueólogo 
del INAH, Santiago Sobrino, 
informó en conferencia de 
prensa que se estima que la 
pieza pueda ser del año 894 
de nuestra era y muestra pro-
bablemente los últimos even-
tos del juego de pelota.

El especialista mexicano 
señaló que el verbo detectado 
en los glifos de la pieza es uno 
relacionado con la palabra 
“presentar”, por lo tanto se 
hablaría que la función de la 
piedra era para marcar una 
fecha importante que con-
memora un juego de pelota.

“Son glifos escritos a una 
manera distinta, que reflejan 
este periodo de cambio en el 
cual la escritura no desapa-
rece sino que se vuelve un 
aspecto menos monumental, 

más mínimo en cierta forma. 
Estamos tocando un periodo 
en el cual la escritura está 
cambiando en el área maya”, 
explicó Sobrino.

Los especialistas conti-
nuarán estudiando la pieza y 
posteriormente ésta formará 
parte del Museo de Sitio, 
que se encuentra en fase de 
construcción, informó Marco 
Antonio Santos, director de 
la Zona Arqueológica de Chi-
chén Itzá.

“Casi mágico”

David Stuart es un estudioso 
de la cultura maya, hijo de 
padres que dedicaron su vida 
a descifrar esta civilización, 
y como especialista reconoce 
que apenas se está empe-
zando a recrear y conocer la 
historia de este imperio pre-

hispánico que considera uno 
de los más relevantes a nivel 
mundial.

El epigrafista señala que 
el estudio de la cultura maya 
tiene máximo 150 años y la 
habilidad para leer los glifos 
ha adquirido auge en los últi-
mos 30 o 40 años, por lo que 
es una jornada muy corta.

“Es una historia épica y 
casi desconocida a pesar de 
que es una de las cosas más 
importantes en la arqueología 
del mundo. En los próximos 
años debería ser parte de la 
educación de todos”, destacó.

Respecto al hallazgo de 
este disco con glifos mayas 
en Chichén Itzá dijo que es un 
momento especial para cono-
cer las voces antiguas y los 
detalles de esta cultura: “Leer 
las palabras antiguas de los 
mayas es casi mágico”.  

Glifos del disco hallado en Chichén, de 
difícil interpretación, sostiene experto
David Stuart, quien trabaja con el INAH en el marcador del Pok Ta Pok, reconoce que 

estilo de los jeroglíficos es raro y carecen de textos comparativos para su traducción

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ El verbo detectado en los glifos de la pieza es uno relacionado con la palabra “presentar”, por lo tanto se hablaría 
que la función de la piedra era para marcar una fecha importante que conmemora un juego de pelota. Foto INAH

El disco 

encontrado 

cerca de Casa 

Colorada es una 

de las esculturas 

más tardías en 

la historia de 

Chichén Itzá
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Con la participación de 
la bailarina Tiler Peck, del 
New York City Ballet, se es-
trenará en México la obra 
Blake Works II (The Barre 
Project), del coreógrafo es-
tadunidense William Fors-
ythe, como parte del espec-
táculo Expresiones: Tradición, 
creatividad, innovación, que 
se realizará en el Teatro del 
Bicentenario Roberto Plas-
cencia Saldaña del Forum 
Cultural Guanajuato.

Organizado por el bailarín 
principal del San Francisco 
Ballet, Isaac Hernández, pro-

mete ofrecer una experiencia 
única al público de León el 
primero y 2 de julio.

El propósito, explicó el 
intérprete mexicano, es lle-
var al espectador propuestas 
de calidad, como la pieza de 
Forsythe, considerada por la 
crítica internacional “media 
hora de perfección”, la cual 
sólo se ha presentado en 
Nueva York y Londres.

El ganador del Benois de 
la Danse en 2018 explicó: 
“Forsythe es una leyenda; 
Rudolf Nureyev lo escogió 
de coreógrafo residente para 
la Ópera de París cuando 
dirigió ese ballet. Más tarde, 
cuando bailé en la Ópera, es-
taba creando la pieza Blake 

Works I, de la cual interpre-
taré un fragmento en Ex-
presiones”.

Agregó que William For-
sythe, además de ser res-
ponsable de las piezas más 
emblemáticas de danza 
contemporánea que se han 
hecho desde los años 80, es 
un coreógrafo que no ha 
dejado de innovar, que “no 
ha tenido miedo de llevar 
el vocabulario clásico tradi-
cional y encontrar un enfo-
que más representativo de 
lo que está sucediendo en el 
momento”.

En entrevista, el baila-
rín tapatío expresó que es 
importante que el público 
mexicano conozca estas pie-

zas, que son diferentes, por-
que incluyen pop y hip hop. 
“Me interesa que el público 
vea que el ballet no es el de 
hace 200 años”.

Comentó que la curiosi-
dad le ha permitido crecer 
como artista, porque ha in-
terpretado en el escenario 
piezas de diferentes estilos. 
Reconoció que la renova-
ción de un bailarín “tiene 
que ver con la curiosidad, 
porque es muy fácil cum-
plir con los requisitos de es-
tar en los ensayos, de hacer 
tus funciones, de aprender 
el repertorio, pero una vez 
que entras en una colabora-
ción creativa con un coreó-
grafo hay mucho de ti”.

La segunda parte del pro-
grama de Expresiones está 
conformado por bailarines 
principales de los ballets San 
Francisco, New York City e 
English National, así como 
por artistas internacionales 
invitados, entre ellos Este-
ban Hernández, Sasha de 
Sola, Brooklyn Mack, Román 
Mejía, Katherine Barkman y 
Lex Ishimoto.

Isaac Hernández recono-
ció que tiene pendiente pre-
sentarse en alguna edición 
del Festival Internacional 
Cervantino. Agregó que ade-
más del espectáculo ofrecerá 
la conferencia Vivir con pro-
pósito, en la que compartirá 
sus experiencias en el ballet.

William Forsythe estrenará en México obra Blake 
Works II, considerada “media hora de perfección”

FABIOLA PALAPA QUIJAS,

LEÓN

Cuando se pregunta por 
grandes directores de or-
questa, se piensa quizás en 
Simon Rattle, Kent Nagano 
o Daniel Barenboim. La 
profesión está tradicional-
mente dominada por varo-
nes, aún son pocas las muje-
res que aspiran a ella.

Entre ellas se encuentra 
la alemana Mareike Jörling, 
de la ciudad de Oldenburg. 
La joven de 25 años cursa 
actualmente la maestría en 
dirección en la universidad 
de música Detmold (no-
roeste de Alemania).

En su clase hay siete es-
tudiantes, dos de las cuales 
son mujeres. Pero en el se-
mestre del invierno europeo 
2023/2024 no habrá más de 
su género entre los maes-
trandos. Una situación simi-
lar se vive en la universidad 
de música, teatro y medios 
de comunicación de la ciu-
dad alemana de Hannover, 
donde de los siete estudian-
tes que se inscribieron en 
dirección de orquesta sólo 
una es mujer.

“Estamos lejos de llegar a 
una proporción 50-50”, sos-
tiene Florian Ludwig, profe-
sor de Jörling, quien precisa 
que sólo 10 por ciento de las 
solicitudes son de mujeres.
En Alemania existen pro-

gramas de fomento especia-
les para jóvenes directoras 
de orquesta. “Pero si no te-
nemos suficientes candida-
tas, resulta difícil”, lamenta 
Ludwig. Por eso, agrega, le 
gustaría que hubiera pro-

moción de la música y bús-
queda de talentos en la es-
cuela.

Las cátedras correspon-
dientes en las universidades 
alemanas también son di-
rigidas casi exclusivamente 

por hombres. La situación 
es similar en las cerca de 130 
orquestas profesionales que 
hay en Alemania: sólo tres 
son dirigidas por mujeres.

Una de ellas es Joana 
Mallwitz, oriunda de Hilde-
sheim, quien en 2019 fue 
destacada por la revista 
Opernwelt como la directora 
del año. Mallwitz se incor-
porará la próxima tempo-
rada a la Konzerthausor-
chester de Berlín y será así 
la primera mujer que dirige 
una gran orquesta sinfónica 
de la capital alemana.

“La profesión quedó to-
talmente olvidada en cuanto 
a la igualdad de derechos”, 
afirma el profesor Ludwig. 
La actual película de cine Tár, 
sobre una directora de or-
questa ficticia que abusa del 
poder, interpretada por Cate 
Blanchett, no contribuye a 
cambiar esta situación.

Jelena Rothermel, del 
centro de investigación Ar-
chiv Frau und Musik (Ar-
chivo Mujeres y Música), 
señala que antes se negaba 
a las mujeres la capacidad de 
liderazgo y, a veces, incluso 
una comprensión profunda 
de la música.

Alemania impulsa formación de más 
directoras de orquesta hasta ser 50-50
DPA

OLDENBURG

▲ “La profesión quedó totalmente olvidada en cuanto a la igualdad de derechos”, afirma el 
profesor Florian Ludwig. Foto Facebook Philharmonisches Orchester Bremerhaven
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El City fulmina 3-0 al Bayern 
Múnich y avista las semifinales

Manchester City parece 
navegar tranquilo hacia las 
semifinales de la Liga de 
Campeones por tercer año 
consecutivo.

Incluso si Pep Guardiola 
asegura que fue tortuoso 
mirar el partido del martes 
por la noche en el Etihad 
Stadium, la realidad es que 
el Bayern necesitará de 
una reacción sobresaliente 
si quiere revertir la situa-
ción la próxima semana, 
en la vuelta de los cuartos 
de final en Alemania. “No 
fue algo cómodo. Estoy des-
truido emocionalmente”, 
dijo el técnico español del 
City. “Hoy (por ayer) he en-
vejecido más de 10 años. Fue 
un partido muy exigente. 
Ahora tengo que relajarme”.

El City dio un paso in-
menso al vapulear 3-0 al 
Bayern Múnich, con goles 
de Rodri, Bernardo Silva y 
Erling Haaland. Aunque 
Guardiola trata de mante-
ner concentrada su mente, 
esta actuación del mo-
narca de la Liga Premier 
constituyó un argumento 
convincente, ante uno de 
los gigantes del futbol eu-
ropeo.

En Portugal, el Inter de 
Milán volvió a la senda del 
triunfo en el momento más 
importante. La mala racha 
del Benfica no ha podido 
ser más inoportuna.

El conjunto italiano se 
sacudió de una racha de 

seis partidos sin ganar al 
llevarse ayer una victoria 
de 2-0 en su visita a Ben-
fica, en el encuentro de ida 
de su serie de cuartos de 
final de la “Champions”.

Así, los “Nerazzurri” se 
colocaron en una posición 
favorable para instalarse 
entre los cuatro mejores 
de la competición, algo que 
no han logrado desde hace 
más de una década.

Benfica fue dueño de 
la iniciativa, pero el Inter 
pegó primero con un ca-
bezazo de Barella tras un 
centro largo de Alessandro 
Bastoni a los 51 minutos.

Lukaku salió de la banca 
y anotó de penal a los 82.

Por su parte, el Bayern 
viajó a Inglaterra con un 
balance inmaculado en el 
actual torneo -ocho triun-
fos en el mismo número de 
duelos-, sobresaliendo con 
resonantes victorias contra 
el Inter, Barcelona y París 
Saint-Germain.

Pero bajo la dirección 
del nuevo técnico Thomas 
Tuchel, el gigante alemán 
lució impotente ante la pe-
gada del City.

El club inglés se ade-
lantó a los 27 minutos con 
un bombazo de zurda de 
Rodri desde fuera del área.

Los visitantes amagaron 
con una reacción tras el 
descanso. Leroy Sane exi-

gió tres veces a Ederson, 
incluyendo una ocasión en 
la que quedó en un mano a 
mano con el arquero bra-
sileño.

Pero el City dio su se-
gundo zarpazo luego de un 
fallo de Dayot Upamecano, 
el zaguero francés del Ba-
yern que perdió un balón 
muy cerca en el área. Jack 
Grealish cedió a Haaland, 
cuyo centro fue cabeceado 
por Bernardo a los 70.

Haaland gritó su gol a 
los 76 deslizándose para 
empujar el balón peinado 
por John Stones. Fue el 
45o. tanto del delantero no-
ruego en todas las competi-
ciones esta temporada.

AP
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 Bernardo Silva celebra tras anotar el segundo gol del Manchester City ante el Bayern Múnich. Foto Ap 

Goles de Barella y Lukaku ponen al Inter de Milán cerca de avanzar

Duelo Ancelotti-Lampard marca el Real Madrid-Chelsea

Madrid.- El más reciente en-

cuentro entre Real Madrid y 

Chelsea en la Liga de Campeo-

nes tendrá a sus entrenadores 

en el candelero.

Chelsea acude al duelo de ida 

en Madrid con Frank Lampard 

en busca de su primera victoria 

tras asumir como interino.

El Madrid saldrá a jugar en 

medio de la incertidumbre en 

torno al futuro de Carlo An-

celotti, quien según rumores 

podría ser el próximo técnico 

de la selección de Brasil. Lo 

que pase en la eliminatoria 

de cuartos de final podría 

definir si Lampard se queda 

definitivamente al frente del 

club inglés, o influir en la 

decisión de Ancelotti, uno de 

cuatro técnicos italianos con 

vida en la “Champions”, de 

dirigir a la “Seleção”.

A las 13 horas comenzará el 

choque, al igual que el Milán-

Napoli (T.V.: TNT).

Chelsea nombró a Lampard 

para sustituir a Graham Potter 

y perdió su primer partido al 

mando en la Liga Premier el fin 

de semana. Afrontan la cita en 

el estadio Santiago Bernabéu 

inmerso en una racha de cuatro 

duelos sin ganar y languidece 

en la 11a. plaza.

“Estar aquí como entrenador, 

especialmente cuando hace 

una semana no sabía que es-

taría aquí, para mí es un honor”, 

señaló ayer Lampard.

El Madrid viene de sufrir una 

derrota 3-2 como local ante 

el Villarreal que esencialmente 

sepultó sus posibilidades de 

repetir como campeón de la 

Liga española, al quedar 13 

puntos detrás del líder Barce-

lona con 10 fechas por disputar. 

Los merengues se concentran 

en la Liga de Campeones y la 

final de la Copa del Rey contra 

Osasuna en mayo.

AP

St. Petersburg.- Las Mantarra-

yas de Tampa Bay ampliaron 

a 11 su número de victorias 

consecutivas, al valerse de otro 

jonrón de Brandon Lowe y de 

una gran actuación de Shane 

McClanahan para derrotar 7-2 

a los Medias Rojas de Boston.

El cubano Yandy Díaz y Lowe 

batearon cuádruples seguidos 

cuando había dos auts en el 

quinto acto. Lowe suma cuatro 

duelos seguidos con bambinazo.

El mexicano Isaac Paredes y 

Josh Lowe añadieron cuadran-

gulares a la causa de los “Rays”, 

en tanto que McClanahan (3-0) 

recetó nueve anestesias y cu-

brió poco más de cinco actos 

con pelota de una carrera.

Los cuatro jonrones elevaron a 

29 el total de Tampa Bay, igua-

lando el récord de las Grandes 

Ligas tras 11 choques, estable-

cido por los Cardenales de San 

Luis en 2000.

Fue el tercer desafío de los 

“Rays” con cuatro cuádruples en 

lo que va de la joven campaña.

La racha de triunfos de Tampa 

Bay está a uno de la marca de la 

franquicia, establecida en 2004.

En Cleveland, Franchy Cordero 

disparó un bambinazo de tres 

carreras, Gerrit Cole no per-

mitió que el buen comienzo de 

Cleveland lo desalentara y los 

Yanquis de Nueva York vapu-

learon 11-2 a los Guardianes.

Cole (3-0) toleró dos registros y 

tres imparables en el primer acto, 

antes de serenarse y mejorar a 

una marca de 5-0 ante Cleveland 

en las últimas dos campañas. 

Anthony Rizzo impulsó dos cir-

cuitos por los Yanquis, cuyo 

astro Aaron Judge extendió a 

44 su cadena de juegos emba-

sándose, la segunda más larga 

en las Mayores desde 2019. 

AP

Jonrón de Paredes 
ayuda a Tampa Bay a 
hilvanar su victoria 11



Los Leones disputarán hoy 
su décimo partido de prepa-
ración, ante los Olmecas de 
“Jesse” Castillo, a los que se 
enfrentaron en la pretem-
porada de 2021, incluyendo 
la Copa Maya, en el parque 
Kukulcán Alamo, y a los que 
eliminaron ese año, 4-1, tras 
perder el primer encuentro 
en Villahermosa.

El abridor para el primer 
duelo de la gira por tierras 
tabasqueñas -en Frontera, a 
partir de las 14 horas-, será 
Aaron Wilkerson, progra-
mado para escalar la loma en 
el choque inaugural en León 
frente a los Bravos de Luis 
Mauricio Suárez el próximo 
jueves 20. En su última sa-
lida, contra los Piratas en Bé-
cal, lanzó dos entradas con 
cuatro ponches, dos bases 
por bolas, par de hits y dos 
carreras, ambas sucias. So-
bre la clave para tener éxito 
en su debut en la LMB, el 
ex “big leaguer” dijo que es 
“atacar la zona. Quiero que 
los bateadores hagan ‘swing’ 
y mantener bajo mi número 
de lanzamientos. Si controlo 
la zona, voy a estar bien”. 
¿Qué le puedes aportar a este 
equipo?, se le preguntó. “Es-
pero darle salidas de calidad”, 
señaló. “Quiero llegar lejos en 
cada apertura, mantenernos 
en el juego, hacer que los fil-
deadores detrás de mí estén 
activos y sacarlos del terreno 
lo más rápido que pueda”.

Jake Thompson, otro 
abridor, también verá ac-
ción hoy. Mañana, en Teapa, 
a partir de las 14 horas, lan-
zarían puros relevistas.

Wilkerson y Thompson 
jugaron un poco de golf en 
el terreno del Kukulcán tras 
la práctica del lunes, antes 
de un convivio en el que 
el equipo comió carnes asa-
das. Las fieras cerraron su 
preparación para la gira con 
un entrenamiento que tuvo 
muy buen ambiente.

Con los Olmecas hay va-
rios conocidos de la afición 
yucateca. Castillo está de re-
greso en la Zona Sur, luego 
de jugar en la Norte de 2014 
a 2022. Leo Heras fue parte 
de los melenudos campeo-
nes de la Liga Mexicana en 
el primer torneo de 2018 y 
de los selváticos monarcas 
del Sur en 2019. Los pupilos 
de Pedro Meré saldrían con 
este “lineup”: Herlis Rodrí-
guez (JC), Alberto Carreón 
(2B), Raico Santos (JD), Ra-
món Hernández (3B), Casti-
llo (1B), Jasson Atondo (SS), 
Heras (JI), Francisco Lugo 
(BD), José Félix (C).

A ocho días de que se 
cante el pléibol en el circuito, 
el róster de los rugidores está 
cerca de quedar definido.

El orden al bate está 
listo. El hecho de que Ya-
dir Drake, tercero en ca-
rreras producidas (42) en 
la Mexicana del Pacífico, 
y Sebastián Valle, líder 
de cuádruples (20) de los 
Leones en 2022, sean sép-
timo y octavo, de manera 

respectiva, dice mucho 
del potencial ofensivo del 
equipo. Marco Jaime, de los 
máximos anotadores en la 
LMP, iniciará en la banca.

En el bulpén, Michael 
Feliz y Jorge Rondón, con 
11 años de experiencia com-
binada en las Mayores, se 
perfilan como los brazos 
principales. Serán apoya-
dos por un sólido grupo de 
preparadores, que incluye a 
Dalton Rodríguez, Alex To-

valín, Andrés Ávila, Tim Pe-
terson y a los zurdos Miguel 
Aguilar, Manuel Chávez y 
Carlos Stiff Rodríguez.

En cuanto a la rotación, 
se espera que el venezolano 
Henderson Álvarez (ya re-
gresó al club tras realizar un 
trámite) y Yoanner Negrín 
(4 IP, 2 K, 9 H, 4 C, CL el 
domingo contra los Tigres 
en Chemax) abran los dos 
primeros encuentros en el 
parque Kukulcán.

Wilkerson abrirá hoy por los Leones 
ante los Olmecas de Jesse Castillo
Jake Thompson también subirá a la loma esta tarde; mañana, duelo en Teapa

Gerardo Sánchez está feliz 
de llegar al equipo al que se 
enfrentó como jugador en la 
serie final de 1989 y al que 
tuvo de rival como couch en la 
Serie del Rey del año pasado.

“Sabemos de la magnitud 
de este equipo, sobre todo, 

porque es el campeón de la 
temporada pasada. Estoy 
llegando a una organiza-
ción que es de las mejores 
de la liga, sino es que la me-
jor. Estoy muy contento”, 
afirmó en entrevista con 
La Jornada Maya “El Polvo-
rita”, dueño del récord del 
circuito de partidos jugados 
de forma consecutiva y fla-
mante couch de primera 

base de las fieras, puesto que 
ocupaba Oswaldo Morejón.

“El principal reto es 
identificarse con los juga-
dores y, principalmente, 
sumar para el mánager Ro-
berto Vizcarra, a quien co-
nozco desde hace tiempo”, 
señaló el también couch 
de jardineros. “Esperemos 
sumar para conseguir los 
buenos resultados”.

Lo que más destaca de 
los tricampeones de la Zona 
Sur es la experiencia y ca-
maradería. “También re-
salto la labor de la directiva, 
que ha hecho los ajustes 
necesarios para tener cada 
año equipos ganadores y 
brindado un buen espectá-
culo a la afición yucateca”, 
manifestó el integrante del 
Salón de la Fama. 

▲ Gerardo Polvorita Sánchez, leyenda del beisbol mexicano y 
couch de primera base de los Leones. Foto Antonio Bargas

Polvorita Sánchez, feliz en Yucatán; destaca la experiencia y camaradería en la cueva

Manuel Flores, a 
dos victorias de las 
100 en LMB

Manuel Flores tiene dos 

metas personales impor-

tantes por alcanzar y su 

enfoque está en ayudar a 

los Piratas de Campeche 

a volver a los playoffs este 

año, pero el experimentado 

derecho yucateco reconoció 

que ya está en el proceso 

de pensar en el retiro.

“Ya tuve una carrera buena, 

con mucha salud, gracias a 

Dios; de lo contrario, no hu-

biera sido tan longeva”, indicó 

el lanzador de Chicxulub a 

La Jornada Maya. “Me siento 

satisfecho, me siento con-

tento. Me gustaría retirarme 

así, con salud. Yo creo que ya 

estoy en ese proceso, cerca 

de ceder el lugar a los de-

más. Todavía no este año. No 

te puedo decir cuántas tem-

poradas más, pero mientras 

me mantenga sano y pueda 

seguir compitiendo, lo voy a 

seguir haciendo”.

Flores está a dos victorias de 

las 100 y a 56 ponches de los 

mil en Liga Mexicana.

Dos yucatecos 
serán claves en el 
pitcheo pirata

Los bucaneros del mánager 

Oswaldo Morejón tendrán a dos 

yucatecos como piezas clave 

en su cuerpo de serpentinas. 

Manuel Flores será uno de 

los abridores y Roberto Es-

pinosa formará parte del bul-

pén. El jueves pasado en el 

Kukulcán, Flores lanzó tres 

episodios dominantes y su 

paisano sacó el octavo sin 

daño, aunque pasó por algu-

nos problemas.

Reivaj García 
produce carrera 
con Myrtle Beach

Reivaj García, quien fue líder de 

bateo y hits en la Liga Invernal 

Mexicana con los Leones de 

Umán, fue el tercera base titular 

ayer del Myrtle Beach, sucursal 

de Clase A de los Cachorros de 

Chicago. Se fue de 4-1, con una 

carrera remolcada.

ANTONIO BARGAS
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El cambio climático está con-
virtiendo a los toleteros de 
Grandes Ligas en bateadores 
aún más encendidos, en-
viando al otro lado del muro 
alrededor de 50 cuadrangu-
lares más al año, reveló un 
nuevo estudio.

El aire más caliente y más 
delgado, que permite que las 
pelotas vuelen más lejos, con-
tribuyó un poco al aumento 
en los jonrones desde 2010, 
según un análisis estadístico 
efectuado por científicos del 
Colegio Dartmouth y publi-
cado en el Boletín de la So-
ciedad Meteorológica Estadu-
nidense. Analizaron 100 mil 
partidos de Grandes Ligas y 
más de 200 mil batazos en 
los años pasados, así como las 
condiciones climáticas, los es-
tadios y otros factores.

Es física básica. Cuando el 
aire se calienta, las moléculas 
se mueven más rápido y se 

alejan unas de otras, lo que 
hace que sea menos denso. 
Las pelotas conectadas con el 
bate llegan más lejos a través 
del aire más delgado porque 
hay menos resistencia para 
frenarlas. Sólo un poco más 
de distancia puede marcar 
la diferencia entre un cua-
drangular y un elevado, ex-
plicó Alan Nathan, físico de 
la Universidad de Illinois que 
no formó parte del estudio de 
Dartmouth.

Factores no climáticos 
contribuyen aún más a la 
descarga de pelotas que sa-
len volando del parque, indi-
caron científicos y expertos 
del beisbol. Los factores de 
mayor impacto son la pelota 
y el tamaño de los puntos, 
agregó Nathan, y Grandes 
Ligas hizo leves ajustes para 
amortiguar la pelota antes 
de la temporada 2021. Otros 
factores incluyen la reciente 
atención de los bateadores al 
ángulo de lanzamiento, ba-
teadores más fuertes y lan-
zamientos más veloces.

El calentamiento global, factor del aumento de 
los jonrones de las Grandes Ligas, revela estudio

AP

CIUDAD DE MÉXICO

El equipo de baloncesto fe-
menino Dallas Wings re-
clutó a la escolta de UConn, 
Lou López Senechal, dos se-
lecciones más tarde. La de-
portista es la primera mexi-
cana en ser parte del Draft 
2023 del WNBA (Women’s 
National Basketball Asso-
ciation), fue transferida a 
UConn después de una ca-
rrera estelar en Fairfield.

“Se siente surrealista, real-
mente no pensé que estaría 
aquí”, dijo Senechal. “He re-
corrido un largo camino, he 
pasado por muchos desafíos”.

“¡No puedo creer que 
esté en WNBA Draft ahora 

mismo! Me siento tan agra-
decida”, declaró la deportista 
en su cuenta de Twitter. 

¿Quién es Lou López 
Senechal?

Antes de UConn, Lou López 
Senechal jugó cuatro tempo-
radas en Fairfield, llevó a los 
Stags al Campeonato MAAC 
de 2022 y una aparición en 
el Torneo de la NCAA lideró 
a Fairfield en anotaciones 
en cada temporada.

Totalizó mil 598 puntos 
en su carrera. Anotó 604 
puntos, con un promedio de 
19.5 por juego, como senior 
en 2021-2022. 

Es hija de Carlos López y 
Sophie Sénéchal y nació en 
Guadalajara, México, gra-

duó de Fairfield en mayo de 
2022 con una licenciatura 
en mercadotecnia. 

Cuando era niña jugó para 
la Academia de Baloncesto 
del Atlántico Norte en Du-
blín, Irlanda, durante un año. 

Aliya, con Indiana Fever

Indiana Fever aprovechó al 
máximo la primera selec-
ción del Draft en la historia 
de la franquicia, seleccio-
nando a Aliyah Boston.

La estrella de Caro-
lina del Sur tuvo una ca-
rrera universitaria estelar, 
guiando a los Gamecocks 
a un campeonato nacional 
en su tercer año, perdiendo 
solo nueve juegos en total 
y ayudando a su equipo a 

tres apariciones en la Final 
Four. El Boston de 6 pies 5 
pulgadas fue tres veces All-
American de Associated 
Press y también el Jugador 
del Año como junior.

“Es realmente especial, 
estoy agradecido con Dios 
por ponerme en esta po-
sición”, dijo Boston, de 21 
años, de las Islas Vírgenes 
de EU. “Todos en Indiana 
vieron algo en mí, estoy 
listo para llegar allí y po-
nerme a trabajar”.

The Fever tuvo el peor ré-
cord de la liga la temporada 
pasada, con marca de 5-31.

“Aliyah Boston tendrá 
un impacto inmediato en 
nuestra franquicia den-
tro y fuera de la cancha”, 
dijo el gerente general de 

Fever, Lin Dunn. Estamos 
emocionados de empare-
jarla con Kelsey (Mitchell) 
y NaLyssa (Smith) mientras 
recargamos Indiana Fever. 
Estamos muy impresio-
nados con las habilidades 
de publicación de Aliyah, 
así como con sus habilida-
des naturales de liderazgo. 
¡Este es un gran día para 
nuestra franquicia!”.

Boston, como muchos 
otros jugadores, ha te-
nido que elegir si regresar 
a la universidad para una 
quinta temporada debido al 
año adicional otorgado por 
el virus Covid-19 o conver-
tirse en profesional. Deci-
dió ingresar al draft de la 
WNBA, uniéndose a otras 
111 jugadoras para declarar.

Lou López es la primera mexicana en 
draft de la liga femenil de baloncesto
Será parte de Dallas Wings; Aliyah Boston se dirige a Indiana Fever como selección uno

AP

NUEVA YORK

▲ Las pelotas conectadas con el bate llegan más lejos a través del aire más delgado porque hay 
menos resistencia para frenarlas, según la investigación del Colegio Dartmouth. Foto Ap
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El Fondo Monetario Inter-
nacional (FMI) aumentó a 
1.8 por ciento la perspectiva 
de crecimiento para México 
en 2023, apenas por encima 
de 1.7 por ciento publicado 
tres meses atrás; y no hizo 
cambios en su estimado para 
el próximo año, de 1.6 por 
ciento. Dichas proyecciones 
se encuentran por debajo o 
en lo mínimo previsto por 
la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público.

La dependencia mexi-
cana espera que la actividad 
económica del país crezca 
en un rango de 2.2 a 3 por 
ciento a lo largo de 2023; y 
que el próximo año lo haga 
entre 1.6 y 3 por ciento, de 
acuerdo con los precriterios 
de política económica re-
cién entregados al Congreso.

Con los ajustes hechos 
por el Fondo Monetario 
Internacional a sus estima-
dos, se prevé que al cierre 

de la administración del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, la actividad 
económica esquive el re-
gistrar nulo crecimiento y 
avance un promedio de 0.5 
por ciento anual, lejos de la 
promesa de 4 por ciento con 
la que el político inició su 
gobierno, antes de la rece-
sión mundial provocada por 
la pandemia de coronavirus.

Si bien la actividad eco-
nómica en sí logrará avan-
zar, el producto interno 
bruto (PIB) per cápita —la 
proporción de la riqueza 
generada en el país que le 
correspondería a cada ha-
bitante si ésta se repartiera 
a partes iguales— se habrá 
reducido un promedio de 
0.4 por ciento anual, por 
debajo de la media de 0.7 
por ciento registrada entre 
2005 y 2014, exhiben los 
estimados publicados por 
el FMI en su actualización 
de las Perspectivas de la 
Economía Mundial (WEO 
por su sigla en inglés).

Economía mundial si-
gue frágil

Pierre-Olivier Gourinchas, 
director del Departamento 
de Estudios del FMI, explicó 
que, en general, la economía 
mundial está en un proceso 
de recuperación gradual. 
Las interrupciones en la ca-
dena de suministro se están 
cediendo, lo mismo que las 
dislocaciones en los merca-
dos de energía y alimentos 
causadas por la guerra. Sin 
embargo, la reciente inesta-
bilidad en el sector bancario 
de Estados Unidos y Europa 
evidencia “que la situación 
sigue siendo frágil”.

El FMI calcula que la eco-
nomía mundial avanzará 
2.8 por ciento este año, de-
bido a una desaceleración 
concentrada en economías 
avanzadas, antes de aumen-
tar a 3 por ciento el próximo. 
Sin embargo, Gourinchas 
explicó que las proyecciones 
de crecimiento a cinco años 
se deterioraron, pasaron del 

4.6 por ciento en 2011 al 3 
por ciento en 2023.

“Parte de esta disminu-
ción refleja la desacelera-
ción del crecimiento de eco-
nomías que antes crecían 
rápidamente, como China 
o Corea. Esto es predecible: 
el crecimiento se ralentiza 
a medida que los países 
convergen”, comentó. “Pero 
parte de la desaceleración 
más reciente también puede 
reflejar fuerzas más funes-
tas”, como el impacto de la 
pandemia, menos inversión 
extranjera directa y la “ame-
naza creciente y cada vez 
más real de fragmentación 
geoeconómica”, que se debe 
evitar “a toda costa”, advirtió.

No hay “espiral des-
controlada” entre pre-
cios y salarios

El FMI prevé que la inflación 
desacelerará a 7 por ciento 
este año, “más lentamente 
de lo previsto inicialmente”, 
reconoció Gournichas. Refi-

rió que ésta ha ido dismi-
nuyendo, pero lo ha hecho 
principalmente por la revi-
sión de los precios de la ener-
gía y los alimentos, es decir, 
en los rubros más volátiles 
de precios. Sin embargo, la 
inflación subyacente, el nú-
cleo del indicar, “aún no ha 
alcanzado su punto máximo 
en muchos países”. Incluso el 
FMI estima que esta última 
concluya el año en 5.1 por 
ciento este año, 0.6 puntos 
porcentuales por encima de 
lo previamente pronosticado.

Sobre riesgos de una “es-
piral descontralada” de pre-
cios y salarios, Gourinchas 
dijo que no está convencido 
de algo así. “Las ganancias 
de los salarios nominales 
continúan rezagadas de los 
aumentos de precios, lo que 
implica una disminución de 
los salarios reales”; mientras 
“los márgenes corporativos se 
han disparado en los últimos 
años y deberían ser capaces 
de absorber gran parte de los 
crecientes costos laborales”.

FMI mejora perspectiva del PIB de México a 1.8%

DORA VILLANUEVA 

CIUDAD DE MÉXICO

La secretaria del Tesoro es-
tadunidense, Janet Yellen, 
afirmó este martes que las 
perspectivas para la eco-
nomía mundial son “razo-
nablemente halagüeñas” y 
rebatió las advertencias del 
Fondo Monetario Interna-
cional sobre los mayores 
riesgos asociados a un re-
crudecimiento de la tensión 
financiera.

“Yo no exageraría el ne-
gativismo sobre la economía 
mundial”, dijo Yellen. “Creo 
que las perspectivas son ra-
zonablemente auspiciosas”.

Yellen dijo que no había 
visto pruebas que sugirieran 
una contracción del crédito, 
aunque era una posibilidad, 
y que tampoco preveía una 
desaceleración de la econo-
mía, pero que era también 
una posibilidad.

No hay que “exagerar el negativismo” 
sobre economía mundial: Janet Yellen

▲ Yellen dijo que no había visto pruebas que sugirieran una contracción del crédito, aunque era una posibilidad. Foto Reuters

DORA VILLANUEVA 

CIUDAD DE MÉXICO



Pese a la entrada de dos nue-
vas automotrices chinas al 
sector automotriz del mer-
cado mexicano, la mayor 
industria del país quitará el 
pie del acelerador que pisó al 
arranque del 2023, estima-
ron participantes del sector.

En el primer trimestre del 
año, la industria automotriz 
en México vendió 24.4 por 
ciento más con respecto al 
mismo periodo de 2022, con la 
colocación de 315 mil 126 ve-
hículos nuevos. Sin embargo, 
un mayor costo en los finan-
ciamientos automotrices pro-
vocará un enfriamiento en la 
recuperación del sector, prevé 
Guillermo Rosales, presidente 
ejecutivo de la Asociación 
Mexicana de Distribuidores 
de Automotores (AMDA).

En conferencia de prensa 
para dar a conocer el re-
sultados de la industria, el 
directivo pronosticó que las 
ventas de vehículos mos-
trarán solamente un creci-
miento superior a 5.0 por 
ciento al cierre de 2023.

Y es que será en la se-
gunda mitad del año cuando 
se verá ese enfriamiento en 
la recuperación, debido, tanto 
a la comparación de cifras 
como a un mayor costo en 
los financiamientos automo-
trices, ya que las altas tasas 
de interés (entre 18 y 20 por 

ciento para comprar un ve-
hículo), disminuirá el ritmo 
de la recuperación del sector.

“Muchos de los datos de 
la industria automotriz que 
se están revelando incluyen 
ventas de vehículos que se ha-
bían ordenado, que se tenían 
pactadas en el último tramo 
de 2022. Sin embargo, se es-
tán entregando apenas en el 

primer trimestre. Y las arma-
doras lo contabilizan hasta 
que se entrega la unidad al 
cliente”, explicó Rosales.

Por su parte, José Gui-
llermo Zozaya, director de la 
Asociación Mexicana de la 
Industria Automotriz (AMIA) 
informó que entran dos nue-
vas automotrices chinas a Mé-
xico, entre ellas Chirey, mien-

tras que la otra está en trámite, 
toda vez que la capacidad de 
producción y exportación de 
vehículos en México respecto 
a la llegada de nuevos socios 
asiáticos, dependerá de la su-
ficiencia que cada empresa 
instale en el país.

Rosales, en tanto, sostuvo 
que mientras no exista un in-
cremento en la capacidad de 

compra de los consumidores 
por sí mismo, el que lleguen 
más marcas automotrices no 
refleja que se va incremen-
tar la venta total de vehículos 
ligeros, así del portafolio de 
productos que integrarán al 
mercado mexicano y las es-
trategias de promoción para 
que pueda observarse un in-
cremento en las ventas.

Sector automotriz en México disminuirá ritmo de crecimiento

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

Compra a Iberdrola abre una nueva etapa 
de inversiones energéticas, afirma AME
JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

El acuerdo al que llegó el go-
bierno mexicano con Iber-
drola el martes pasado abre 
una nueva etapa en las in-
versiones que realizarán las 
empresas privadas de ener-
gía en México, con un enfo-
que primordial en las reno-
vables, afirmó la Asociación 
Mexicana de Energía (AME).

La Asociación manifestó 
su “absoluta disposición” 

para mantener una inter-
locución entre los sectores 
público y privado, con el ob-
jetivo principal de “impulsar 
la inversión en el sector eléc-
trico que requiere el país”.

“La AME celebra que el 
acuerdo anunciado por el go-
bierno represente el inicio de 
una nueva etapa en la que el 
sector privado es bienvenido 
a invertir en el desarrollo de 
energías renovables en el 
país, bajo la tutela del Es-
tado”, dijo dicha Asociación 
en un comunicado.

El martes pasado, el go-
bierno dio a conocer que llegó 
a un acuerdo para comprar a 
Iberdrola un total de 13 plan-
tas de generación eléctrica, 
de las cuales, 12 son de ciclo 
combinado. La transacción 
rondará los 6 mil millones de 
dólares, y permitirá que la 
Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE) despache el 55.5 por 
ciento de la electricidad que se 
consume en el país.

Lo anterior está en línea 
con la política que busca 
el gobierno actual, la cual 

consiste en que las empre-
sas productivas del Estado 
en el sector energético ten-
gan la mayoría de la parti-
cipación en el mercado de 
electricidad y petróleo.

“El sector privado podrá 
aportar su experiencia, re-
cursos tecnológicos, finan-
cieros y humanos para au-
mentar la capacidad de ge-
neración del país, contribuir 
a un suministro eléctrico 
confiable, accesible y sus-
tentable, lo que permitirá 
atraer inversiones y mejorar 

la competitividad y eficien-
cia de la industria nacional”, 
puntualizó la AME.

También reiteró un 
“compromiso de promover 
el desarrollo de un sector 
eléctrico que beneficie a 
México, basado en la cer-
teza jurídica, y que permita 
aprovechar las grandes 
oportunidades que ofrecen 
la atracción de inversiones 
y el crecimiento del mer-
cado interno, para el desa-
rrollo económico y social 
de los mexicanos”.

▲ “Muchos de los datos de la industria automotriz que se están revelando incluyen ventas de vehículos que se habían orde-
nado, que se tenían pactadas en el último tramo de 2022”, explicó el presidente ejecutivo de AMDA. Foto Afp
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A cinco días de concluir la 
administración del ex pre-
sidente Enrique Peña Nieto, 
la Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) otorgó 
63 permisos para comercia-
lizar productos derivados de 
cannabis, la mayoría para 
empresas vinculadas con la 
familia del ex presidente Vi-
cente Fox, dio a conocer este 
martes el presidente Andrés 

Manuel López Obrador.
Fue el lunes cuando el 

actual titular de Cofepris 
le informó de dichos per-
misos, “y desde luego se 
va a presentar denuncia, 
claro que sí”, dijo en su 
conferencia de prensa ma-
tutina, ante lo cual anun-
ció que se realizará una 
investigación.

Recalcó que hay “sótanos 
en Cofepris” en los que se 
están “descubriendo cosas”.

El mandatario repro-
chó que pese casos como 
éste, “todavía hay quienes 
defienden al régimen an-

terior” y “todavía quieren 
regresar”, por ello, adujo, les 
molesta las mañaneras.

Además, cuestionó la 
autorización por parte de 
la Administración de Ali-
mentos y Medicamentos 
de Estados Unidos (FDA en 
sus siglas inglesas) para la 
comercialización sin receta 
médica de Naloxona, que se 
usa para atender los casos 
de sobredosis de sustancias 
como el fentanilo.

Al respecto, Hugo Ló-
pez-Gatell, subsecretario de 
Prevención y Promoción de 
la Salud, afirmó que la auto-

rización de la venta de Na-
loxona “es una muestra de 
un pensamiento simplista 
para abordar un problema 
complejo cuando no se tiene 
la capacidad o no se tiene 
la intención de abordar las 
raíces de los problemas so-
ciales”, lo que vinculó a la 
pérdida de oportunidades y 
la exclusión de la mayoría 
de la juventud.

Una mentira más: Fox

El ex presidente Fox, 
quien ha promovido 
abiertamente la despena-

lización de la marihuana 
para uso lúdico, rechazó 
que haya sido favorecido 
con estos permisos.

A través de su cuenta en 
Twitter, calificó el señalamiento 
como “una mentira más”

Fox y otros empresa-
rios han reivindicado que 
México tiene un enorme 
potencial para crear el 
mercado de marihuana le-
gal más grande del mundo, 
pero López Obrador ha 
cuestionado la legaliza-
ción del cannabis al suge-
rir que puede ser la puerta 
“a otras drogas”.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador re-
chazó que se traten de “cha-
tarra” las 13 plantas que su 
administración comprara 
a Iberdrola: con esa opera-
ción, la producción estatal 
de energía eléctrica pasará 
este año de 39 a 55 por 
ciento del total, y para 2024 
se alcanzará, con la suma 
del trabajo de algunas plan-
tas de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE), 65 por 
ciento de toda la genera-
ción en el país.

“Por eso hablo de naciona-
lización”, aseveró en su con-
ferencia en Palacio Nacional.

Interrogado sobre esta 
adquisición, valuada en 6 
mil millones de dólares, por 
la que la empresa de capital 
español pagará alrededor de 
700 millones en impuestos, el 
mandatario afirmó que en 45 
días se cerrará la operación y 
que la inversión para hacerse 
de estas plantas se recuperará 
el máximo una década.

El jefe del Ejecutivo re-
chazó las afirmaciones de 
algunos sectores que han 
hablado que las plantas 
compradas a Iberdrola re-
sultarían “chatarra”, rechazó 
ese concepto y por el con-

trario afirmó que “fue muy 
buena la operación, si noso-
tros nos proponemos cons-
truir estas 13 plantas, nos 
lleva diez años, y el sexenio 
terminaría con la CFE como 
una empresa minoritaria”.

Este parque de plantas 
–12 de ciclo combinado y 
una eólica— “tienen un pro-
medio de vida útil tres veces 
superior al promedio de las 
de la CFE. O sea, son más 
nuevas que el promedio de 
las plantas de la CFE. 

Agregó que en términos 
del mercado, también es un 
acierto, pues representa una 
disminución en el precio.

Afirmó que se trata de 
una operación rentable que 
además garantiza que no 
falte la energía eléctrica.

 
No ve con “buenos 
ojos” al TEPJF

En otro tema, el mandatario 
declaró que “no veo con bue-
nos ojos” al Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), y llamó 
a no limitar el trabajo de ese 
órgano, sino a que se con-
forme por personas honestas 
que no actúen por consigna.

Sobre las discusiones 
en la Cámara de Diputados 
para reducir facultades al 
Tribunal, dijo que no conoce 
a fondo esa iniciativa, pero 
apuntó: “No veo con buenos 

ojos al Tribunal, ha hecho 
cosas indebidas. Por ejemplo 
no voy a olvidar que los del 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) quitaron las candida-
turas a los propuestos (por 
Morena) en Guerrero y en 
Michoacán (para las pasadas 
elecciones en esos estados) 
con el argumento que no 
habían reportado creo que 
10 mil o 12 mil pesos”.

Enfatizó que se trata sólo 
de un ejemplo que hacen 
pensar que el TEPJF no es 
confiable. “Ojalá y los estu-
diantes de derecho, los aboga-
dos, revisen el caso que estoy 
planteando y que me digan 
si tengo razón o no, y que 
me expliquen por qué legal-
mente actúa así el tribunal”.

Cuando se le insistió si 
había que limitar entonces 

al TEPJF, el mandatario res-
pondió que no se trata de 
eso. “Lo que hay que hacer 
es que haya gente honesta 
en los tribunales. Eso es 
lo que hay que buscar, no 
gente que actúa por con-
signa, que no tiene princi-
pios, que no tiene ideales, 
que son empleados de los 
que los pusieron ahí. O sea 
eso es vergonzoso”. 

Rechaza AMLO que se haya comprado “chatarra” a Iberdrola

EMIR OLIVARES

NÉSTOR JIMÉNEZ 

CIUDAD DE MÉXICO

Empresas de cannabis vinculadas a Fox 
recibieron permisos de EPN: Presidente

▲ La compra de las 13 plantas permitirá que la producción estatal de energía eléctrica pase 
este año de 39 a 55 por ciento del total, destacó López Obrador. Foto www.iberdrola.com

EMIR OLIVARES

NÉSTOR JIMÉNEZ 

CIUDAD DE MÉXICO
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Repatrian cuerpos de quienes murieron 
en estación migratoria de Ciudad Juárez

El Instituto Nacional de Mi-
gración (INM), en coordina-
ción con distintas autoridades 
federales y locales, llevó a 
cabo la repatriación a su país 
de origen de 23 personas falle-
cidas en el incendio ocurrido 
el pasado 27 de marzo en la 
Estancia Provisional de Ciu-
dad Juárez, Chihuahua.

La mañana de este martes, 
funcionarios del INM encabe-
zados por su titular, Francisco 
Garduño Yáñez, se traslada-
ron al Aeropuerto Interna-
cional Abraham González de 
Ciudad Juárez, donde arriba-
ron las carrozas funerarias 
que trasladaban a las personas 
fallecidas, 17 de Guatemala y 
seis de Honduras.

Autoridades consulares 
que corroboraron la docu-
mentación y acreditación de 
los expedientes de cada uno 
de ellos, estuvieron presen-
tes durante todo el proceso 
hasta que los féretros fueron 
trasladados en dos aviones 
de la Fuerza Aérea Mexicana 
(FAM), informó en un comu-
nicado el INM.

Asistieron autoridades 
como el canciller de Guate-
mala, Mario Búcaro Flores; 
y el Vicecónsul de Hondu-
ras, Darwin Medina, quienes 

permanecieron al lado de los 
familiares de los fallecidos. 
Búcaro informó que los cuer-
pos de sus connacionales de 
manera inmediata, serán 
trasladados a sus comuni-
dades de origen, como parte 
de un proceso cuyos gastos 
estarán a cargo del gobierno 
de México.

La Cancillería de Gua-
temala publicó en las re-
des sociales una serie de 
fotografías en las que se 
observan las labores para 

el traslado de los restos y 
maniobras en una aeronave 
con la bandera mexicana.

Tanto familiares como 
autoridades de Guatemala 
y Honduras, viajaron en 
los aviones de la FAM para 
acompañar a sus connacio-
nales hasta llegar a su país 
de origen.

Hasta el momento, han 
sido repatriados 31 cuerpos 
de personas fallecidas en 
el siniestro, de las cuales 23 
fueron llevadas este martes, 

aunque todavía faltan nueve.
Aparte, el fiscal de Chi-

huahua dio a conocer, en 
entrevista colectiva, que 
las necropsias que la Fisca-
lía del estado realizó a los 
cuerpos de los migrantes, 
establecen que todos fa-
llecieron por intoxicación, 
ninguno por quemaduras.

En un boletín de prensa, 
la Secretaría de Salud esta-
tal informó que el Hospital 
General de Ciudad Juárez 
dio el alta médica a un mi-

grante originario de Hon-
duras, identificado como 
Juan C.T.A., de 23 años de 
edad, que resultó lesionado 
en el incendio.

Otros cinco migrantes 
continúan internados en el 
Hospital General de Ciudad 
Juárez, en próximas horas, 
se proyecta que a uno de los 
pacientes le sea retirada la 
ventilación mecánica, mien-
tras se espera que el resto de 
los internados tengan una 
mejora en su evolución.

ARTURO SÁNCHEZ 

RUBÉN VILLALPANDO  

JESÚS ESTRADA 

CORRRESPONSALES

CIUDAD JUÁREZ

 Hasta el momento, han sido repatriados 31 cuerpos de personas fallecidas en el siniestro del pasado 27 de marzo. Foto Reuters

Seis de los fallecidos fueron trasladados a Honduras y 17 a Guatemala, reveló INM

Decide fiscalía proceder penalmente contra titular del INM

La Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) informó que 
procedió penalmente con-
tra el director general del 
Instituto Nacional de Migra-
ción (INM), Francisco Gar-
duño Yáñez y otros funcio-
narios de esa dependencia 
por su negligencia en el caso 
de los migrantes que falle-

cieron durante el incendio 
de la estación migratoria de 
Ciudad Juárez, Chihuahua.

“Se ha procedido penal-
mente en contra de los di-
rectivos del INM, Francisco 
“N” y Antonio “N”, quienes 
incurrieron en presuntas 
conductas delictivas, al 
incumplir con sus obliga-
ciones de vigilar, proteger 
y dar seguridad a las per-
sonas e instalaciones a su 
cargo, propiciando los deli-

tos cometidos en contra de 
los migrantes (artículo 214, 
fracción VI, Código Penal 
Federal)”, informó la depen-
dencia en un comunicado.

Fuentes de la fiscalía 
confirmaron que se trata del 
aún director del INM.

También se menciona a 
otros servidores públicos 
identificados como Salva-
dor “N”, Juan “N”, Cecilia 
“N” y Eduardo “N”, que se 
encuentran vinculados 

directamente con las con-
ductas que generaron los 
homicidios y las lesiones 
que sufrieron las víctimas 
de estos delitos.

La FGR recordó que en 
marzo de 2020 otro centro 
migratorio del INM se incen-
dió en Tenosique, Tabasco, 
resultando una persona 
muerta y 14 heridas, de esta 
tragedia surgió una reco-
mendación de la Comisión 
Nacional de Derechos Hu-

manos, que no fue atendida.
“Los dictámenes de la 

Auditoría Superior de la Fe-
deración de los últimos años 
vuelven a señalar, con toda 
claridad, las faltas y omisio-
nes que en el INM se siguen 
cometiendo; e indican un 
patrón de irresponsabilidad 
y de omisiones que se ha 
reiterado y que ha sido el 
causante de estos lamenta-
bles hechos ya señalados”, 
señala la FGR.

EDUARDO MURILLO

CIUDAD DE MÉXICO
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Inician campaña para prevenir 
adicción a fentanilo: Presidente

El fentanilo es una de las 
drogas más peligrosa por-
que puede causar adicción 
de inmediato, incluso en 
uso de mínimas cantida-
des, y esto podría deri-
var en problemas físicos 
hasta la muerte. Por ello, 
aun cuando el consumo de 
este opioide no es un grave 
problema de salud pública 
y social en México, el go-
bierno ya trabaja para pre-
venir y atender este tipo 
de adicción.

En la mañanera del pre-
sidente Andrés Manuel 
López Obrador, se pre-
sentó el primer capítulo 
de una nueva sección en 
la que se hablará sobre el 
uso, consumo y abuso de 
sustancias sicotrópicas, sus 
consecuencias y daños.

Hugo López-Gatell, sub-
secretario de Prevención y 
Promoción de la Salud, ad-
virtió: “el fentanilo es una 
de las drogas más peligrosas 
por su enorme potencia de 
adicción, inmediatamente es 
adictiva, aun en dosis muy 
pequeñas. Tiene graves afec-
taciones en la salud, causa 
sobredosis y la muerte”.

Para reconocerlo en el 
uso ilegal, destacó el fun-
cionario, se puede hallar 
en múltiples presentacio-
nes o nombres: heroína 
blanca, heroína sintética, 
chiva blanca, el fenta, 
M30, china white, china girl 

o tango. “Si estos nombres 
están en la comunidad, es 
probable que haya distri-
bución, uso y posible adic-
ción al fentanilo”.

El objetivo de la cam-
paña de información de la 
administración federal es 
evitar que en México este 
problema se convierta en 
una epidemia, como su-
cede en Estados Unidos, 
donde 61.3 millones de 
personas consumieron en 
2020 algún tipo de opioide.

En tanto que las muer-
tes asociadas al consumo 
de esas sustancias, entre 
ellas el fentanilo, fue en el 
vecino del norte 68 mil 630 
para 2020 y 80 mil 411 en 
2021; y en México fueron 
26 y 19, respectivamente.

“En México se ha asu-
mido que podría haber 
cierto subregistro en nues-
tras cifras, aun cuando 
fuera diez o 100 veces más, 
en México no se compara 
con el enorme problema 
de salud pública que tiene 
Estados Unidos en este 
abuso de fentanilo. Tiene 
que ver con que esta epi-
demia es importada”, ase-
veró López-Gatell.

Se trata de una sustan-
cia que se usa en la indus-
tria farmacológica debido 
que tiene una enorme 
potencia para reducir el 
dolor, agregó. Pues se ha 
estimado que es 100 veces 
más efectiva que la mor-
fina y 50 veces más que 
la heroína. Sin embargo, 
tiene potencial para ser 
adictiva, de ahí que en el 
uso médico se prescriba en 
muy pequeñas dosis.

Para fines ilegales se le 
ha dado un uso como sus-
tancia sicoactiva que ge-
nera desde síntomas pasa-
jeros como eliminación de 

ciertos dolores, somnolen-
cia, náuseas, estreñimiento 
y euforia, desde sus prime-
ras dosis; hasta situaciones 
más severas como bajar 
la presión arterial, rigidez 
muscular, espasmos, difi-
cultad para mover múscu-
los, parálisis del intestino, 
alucinaciones, percepción 
de pérdida de la realidad, 
estado de confusión, deli-
rio, depresión respiratoria 
y muerte.

Al respecto, López 
Obrador señaló que el ob-
jetivo de esta campaña 
será dotar a la población de 
todos los elementos sobre 
“la producción de las dro-
gas, el daño que ocasionan, 
qué se esta haciendo, qué 
tenemos todos que evitar, 
por qué no debemos per-
mitir que se convierta en 
una pandemia y hablar so-
bre el tema, estar constan-
temente tratándolo”.

Aseveró que se debe 
evitar que se extienda 
el problema de la droga-
dicción, sobre todo el uso 
de drogas químicas como 
el fentanilo, “que tantos 
muertos lamentablemente 
ocasiona. Cómo nos pro-
tegemos, cómo nos blin-
damos para que nunca 
tengamos este grave y la-
mentable problema de la 

sobredosis y las muertes 
por fentanilo, que es una 
pandemia. Todo esto acom-
pañado de campañas en las 
escuelas y en los medios de 
información”.

¿Qué es el fentanilo?

Es un fármaco original-
mente diseñado para el tra-
tamiento del dolor crónico 
y analgésico en cirugías. 
También se prescribe para 
mitigar el dolor intenso 
que puede ocurrir cuando 
una persona padece una 
enfermedad como cáncer 
en etapa avanzada con me-
tástasis y hasta para enfer-
medades neurológicas que 
dificilmente puedan ser 
tratados con otras sustan-
cias. Se prescribe en forma 
de pastillas, inyecciones y 
parches transdérmicos.

El fentanilo es una sus-
tancia que químicamene se 
asemeja a la morfina, un 
analgésico derivado de la 
goma de opio que se pro-
duce en las semillas de 
amapola. En el siglo XX, 
explica López Gatell, se co-
menzaron a fabricar sus-
tancias de síntesis química 
ya no derivadas de la goma 
de opio sino ya de fabri-
cación química, y una de 
ellas es el fentanilo.

EMIR OLIVARES  

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 El fentanilo es un fármaco originalmente diseñado para el tratamiento del dolor crónico y analgé-
sico en cirugías, y de los más peligrosos porque puede causar adicción de inmediato. Foto Reuters

La sustancia, altamente adictiva, disparó cifra de muertes en EU

Coparmex 
presenta 
ante amicus 

curiae 

La Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Co-
parmex), junto con la Asocia-
ción Nacional de Abogados 
de Empresa, Colegio de Abo-
gados (ANADE) y el Ilustre y 
Nacional Colegio de Aboga-
dos de México presentaron 
ante la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) 
dos amicus curiae, documen-
tos con argumento jurídico, 
en contra del aval al Plan B 
de reforma electoral, que está 
actualmente en estudio en el 
máximo tribunal.

El presidente del orga-
nismo empresarial, José Me-
dina Mora, afirmó que bus-
can evitar que los ministros 
aprueben las reformas a las 
leyes generales de Comuni-
cación Social, de Responsabi-
lidades Administrativas, de 
Partidos Políticos, de Medios 
de Impugnación en Materia 
Electoral y Orgánica del Po-
der Judicial de la Federación, 
ya que consideran que cons-
tituyen un retroceso para la 
democracia.

“Reiteramos nuestra pos-
tura: el Plan B de la Reforma 
Política pretende debilitar al 
Instituto Nacional Electoral 
el INE y al Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la 
Federación; el Plan B no pro-
vino de la ciudadanía, ni vela 
por los derechos político-
electorales de los mexicanos. 
Se presentó en un momento 
inoportuno porque estamos 
en la antesala de la elección 
presidencial en el 2024”.

Sostuvo que la reforma 
debe invalidarse porque no 
respetó el proceso legislativo, 
perjudica a las minorías, es 
regresiva y pretende alterar 
el funcionamiento del árbi-
tro electoral. Añadió que la 
separación de poderes está a 
prueba y de la decisión que 
tome la SCJN dependerá la 
vigencia de la democracia y el 
Estado de Derecho.

“Como coloquialmente de-
cimos, ¿por qué alterar algo 
que funciona bien? ¿Por qué 
querer sacar al árbitro del 
partido?”, finalizó.

EDUARDO MURILLO

CIUDAD DE MÉXICO
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Grupo secreto de periodistas investiga 
asesinato de Miroslava Breach en 2017

Después del asesinato de 
Miroslava Breach, perio-
dista corresponsal de La 

Jornada quien investigaba 
narcopolítica, sus colegas 
formaron el colectivo se-
creto conocido como 23 de 

Marzo o Proyecto Miroslava, 
colectivo para llevar a los 
asesinos ante la justicia y 
desafiar la cultura de la im-
punidad, informó la revista 
The New Yorker.

En un reportaje elabo-
rado por Melissa del Bosque, 
quien habló con los perio-
distas que se han propuesto 
saber lo que se oculta sobre 
el homicidio de Breach, ocu-
rrido en la ciudad de Chi-
huahua en el 23 de marzo de 
2017, señala que la reportera 
se sumó a La Jornada des-
pués de que el diario chihua-
huense para el que trabajaba 
se rehusó a publicar sus in-
vestigaciones sobre cómo 
narcotraficantes despojaban 
de sus tierras a indígenas ra-
rámuris con total impunidad 
y usando la violencia para 
intimidar a las comunidades.

The New Yorker recuerda 
que Breach fue asesinada a 
balazos una mañana dentro 
de su camioneta frente al 
domicilio donde estaban sus 
dos hijos, y que meses antes 
recibió numerosas amena-
zas de muerte, al grado de 
que investigó cuánto cos-
taba blindar su vehículo y 

consideró incrementar su 
seguro de vida.

La publicación señaló 
que su colega Javier Val-
déz y también corresponsal 
de La Jornada que escribía 
sobre el narco y publicó va-
rios libros sobre la vida de 
la gente común bajo el yugo 
del crimen organizado, fue 

asesinado sólo unas sema-
nas después de Breach, el 15 
de mayo siguiente, en una 
calle de Culiacán, a plena 
luz del día.

El colectivo está formado 
por periodistas que, hartos 
de la falta de resultados en 
las investigaciones policia-
les y de que revisar expe-

dientes con datos incomple-
tos, trabajan desde una casa 
segura, recopilan e inter-
cambian datos y pistas, usan 
códigos para nombrar a los 
implicados en el crimen, in-
cluidos narcotraficantes y 
políticos.

Cuando se reúnen a tra-
bajar, los periodistas meten 
sus celulares en una bolsa 
de lona que después colocan 
junto a un televisor a todo 
volumen. 

Del Bosque usa seudóni-
mos para identificar a los 
miembros del colectivo en 
su reportaje, pero algunos 
de ellos son periodistas ex-
tranjeros que han escrito so-
bre México durante años. La 
mayor parte de este grupo 
son mujeres.

Todos los que participan 
en este esfuerzo de inves-
tigación independiente 
admiran a Breach, aunque 
muchos la conocieran sólo a 
través de su trabajo.

Actualmente el grupo 
tiene cerca de 30 miembros 
y una página de Internet 
donde publican pistas no in-
vestigadas sobre el caso en 
la dirección: https://proyec-
tomiroslava.org

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 Los cerca de 30 miembros que participan en este esfuerzo de investigación independiente admiran 
a Miroslava Breach, aunque muchos la conocieran sólo a través de su trabajo. Foto Afp

El colectivo está formado por comunicadores hartos de revisar expedientes vacíos

Tomás Zenón reaparece en entrevista y revela detalles de 
reunión con Encinas, en Israel, sobre el caso Ayotzinapa

En medio del proceso que 
promovió el gobierno de 
México ante el de Israel para 
extraditar a Tomás Zenón, el 
ex titular de la Agencia de 
Investigación Criminal ofre-
ció una entrevista al perió-
dico israelí Yediot Ahronot, 
en la que revela que el go-
bierno de ese país le exten-
dió la visa y cuenta la forma 
en que se ha “reinventado”. 
Se trata de la primera vez 
que accede a conversar con 

algún medio informativo 
desde que se fue de México.

En la publicación que fue 
titulada Cuesta creer que esta 

historia no sea un episodio 

más de la serie Narcos: ¿Qué 

hizo que el hombre que llevó a 

la captura de El Chapo encon-

trara refugio en Israel?, relata 
que ahora vive en Tel Aviv 
como propietario de un nego-
cio de tortillas.

Además, habla sobre el 
encuentro que tuvo en 2022 
con el subsecretario de De-
rechos Humanos, Alejandro 
Encinas, el cual duró más 
de tres horas. Aseguró que 

la conversación fue grabada 
por investigadores privados.

Según él, Encinas le dijo 
que sabe que no es culpable 
de los delitos de corrupción 
por los que fue interrogado 
por presuntamente recibir 
millones de dólares de em-
presas de inteligencia israe-
líes que, “según las mismas 
denuncias, financiaron su 
fuga de México y actual-
mente su estadía en Israel”.

Mientras que sobre el 
caso Ayotzinapa, en el texto 
se afirma que Encinas le ex-
presó a Zenón que de llegar 
a los tribunales, “es probable 

que sepa cómo demostrar su 
inocencia”, pero que no era 
su intención meterlo preso.

También, se indica que 
altos funcionarios israelíes 
dijeron a dicho medio que la 
posibilidad de acceder a la 
solicitud de extradición “es 
muy pequeña”, debido a que 
la reunión se llevó a cabo en 
un restaurante y sin infor-
mar al departamento legal 
internacional.

Parte del contenido de la 
entrevista fue replicada en 
redes sociales por el doctor 
Ben-Zion Telefus, especialista 
en políticas de seguridad y 

drogas, quien, en su lectura, 
el artículo es producto de un 
movimiento de relaciones 
públicas de compañías de in-
teligencia y al que Zenón ac-
cedió a participar para solici-
tar la residencia permanente.

A lo largo del texto se le 
describe como un perseguido 
político, como ex jefe del 
“FBI mexicano”, quien lideró 
el operativo para detener a 
Joaquín El Chapo Guzmán en 
dos ocasiones y en quien en 
“Israel ahora está dedicado 
a reflexionar sobre el signi-
ficado de la vida, el pensa-
miento y el aprendizaje”.

DE LA REDACCIÓN 
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Italia declara estado de emergencia 
por aumento de llegada de migrantes

El gobierno italiano de-
cretó este martes el estado 
de emergencia para hacer 
frente al aumento del flujo 
migratorio después de que 
más 2 mil personas fueron 
rescatadas en el mar Jónico 
y el mar Mediterráneo a lo 
largo del fin de semana.

La decisión fue tomada du-
rante una reunión del Consejo 
de Ministros a propuesta del 
titular de la cartera de Pro-
tección Civil y Políticas Ma-
rinas, Nello Musumeci, quien 
afirmó que hubo un incre-
mento de 300 por ciento en 
la llegada de migrantes por las 
rutas del Mediterráneo.

“Permítanme ser claro: el 
problema no se puede re-
solver. La solución está vin-
culada a una intervención 
consciente y responsable de 
la Unión Europea”, señaló 
Musumeci, quien asistió 
también a otra reunión en el 
Ministerio del Interior para 
debatir posibles soluciones 
a la crisis migratoria.

Dicha medida, que estará 
en vigor seis meses, dotará 
a las estructuras estatales 
de cinco millones de euros 
provenientes del Fondo de 
Emergencias Nacionales 
con el objetivo, entre otros, 

de facilitar la acogida de 
migrantes, así como de re-
forzar las herramientas de 
repatriación y expulsión.

Esto se produce después de 
que las autoridades italianas 
informaron el lunes de que 
más de 2 mil migrantes han 

sido rescatados en el mar Jó-
nico y el mar Mediterráneo a 
lo largo del fin de semana. La 
Guardia Costera italiana espe-

cificó que cerca de un millar 
de migrantes llegaron a Lam-
pedusa, de los cuales una gran 
parte eran menores de edad.

EUROPA PRESS

MADRID

 A lo largo del fin de semana, el gobierno italiano rescató a 2 mil personas en los mares Jónico y Mediterráneo. Foto Reuters

La medida durará seis meses y dirigirá 5 mde a facilitar acogida de estas personas

Aprueba Chile reducir su jornada laboral semanal a 40 horas

El Congreso chileno aprobó 
el martes una ley que re-
duce gradualmente la jor-
nada laboral de 45 a 40 
horas semanales y que se 
espera que sea promulgada 
por el presidente Gabriel Bo-
ric antes del 1 de mayo.

El proyecto, que fue una 
de las promesas de campaña 
del mandatario, tardó seis 
años en ser tramitado en el 

Congreso y necesitará de 
otros cinco años para alcan-
zar su plena vigencia.

La iniciativa fue apro-
bada por 127 votos a favor, 
14 en contra y tres absten-
ciones. En el Senado, donde 
había estado estancada por 
cuatro años, fue acogida por 
unanimidad hace tres sema-
nas. Los diputados ya la ha-
bían votado en 2019.

La votación del martes en 
la cámara baja fue para acep-
tar modificaciones introdu-
cidas por los senadores.

La ministra del Trabajo, 
Jeannette Jara, recordó que 
esta es la segunda vez que 
Chile reduce su jornada la-
boral semanal: la primera 
fue en 2005, cuando se dis-
minuyó de 48 a 45 horas. 
“Sí se pueden hacer cambios 
para avanzar en derechos 
de los trabajadores”, declaró 
tras la votación.

Ana Camayo, una mani-
curista de 54 años que trabaja 
en una tienda departamen-
tal, declaró a The Associated 
Press que “la ley es fantástica 

para más de 30 mujeres que 
tenemos hijos” en alusión a 
sus colegas de labor y a las 
recepcionistas. Agregó que el 
tiempo libre adicional lo dedi-
cará a su familia.

La reactivación de la 
iniciativa, presentada por 
diputadas comunistas en 
2017, se produjo luego de 
unas 200 sesiones de mesas 
técnicas entre trabajadores 
y empleadores de grandes, 
medianas y pequeñas em-
presas y el gobierno.

La diputada opositora Xi-

mena Ossandón recordó al 
aprobar el proyecto que fue 
su sector político el que in-
trodujo la flexibilidad laboral 
a la iniciativa y abogó para 
que se amplíe a otros secto-
res, como los funcionarios pú-
blicos y las Fuerzas Armadas.

Su par oficialista Emilia 
Schneider indicó que la nor-
mativa busca que “dejemos 
de vivir para trabajar” y que 
haya trabajadores “más des-
cansados y felices”, lo que 
puede influir en una mayor 
productividad.

AP

SANTIAGO
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Una mujer murió en China 
de la gripe aviar H3N8, un 
virus que circula desde 2002, 
pero que hasta ahora no ha-
bía causado víctimas huma-
nas, informó la Organización 
Mundial de la Salud (OMS).

El virus H3N8, que apa-
reció por primera vez en 
América del Norte, era con-

siderado hasta ahora como 
susceptible de transmitirse 
a los caballos, perros y leo-
nes marinos.

Fue detectado en huma-
nos en China en dos ocasio-
nes, en abril y mayo de 2022, 
pero sin resultar mortal.

La persona fallecida, de 
56 años, vivía en la provin-
cia china de Guangdong y 
se enfermó el 22 de febrero. 
El 3 de marzo fue hospita-
lizada con neumonía grave 

y falleció el 16 de marzo, 
según la OMS.

“La paciente tenía múl-
tiples condiciones subya-
centes” y “antecedentes de 
exposición a aves de corral 
vivas antes de la aparición 
de la enfermedad y antece-
dentes de presencia de aves 
silvestres en torno a su do-
micilio”, señaló la organiza-
ción en un comunicado.

“Ninguno” de sus con-
tactos cercanos desarrolló 

“infección ni síntomas de 
la enfermedad hasta el mo-
mento de redactar este in-
forme”, añadió la agencia de 
Naciones Unidas.

La OMS afirmó que el 
contagio pudo deberse a la 
frecuentación de un mer-
cado de aves, pero que “la 
fuente exacta de la infec-
ción aún debe ser determi-
nada, así como la relación 
entre este virus y las otras 
gripes aviares de tipo A 

(H3N8) que circulan en el 
entorno animal”.

La organización subrayó 
que los datos disponibles 
muestran que el virus no se 
transmite entre humanos y 
que, por ende, “el riesgo de 
su propagación a escala na-
cional, regional y mundial 
se considera escaso”.

La OMS insistió sin em-
bargo en la necesidad de vi-
gilar el virus debido a sus 
continuas mutaciones.

AFP

BEIJING

Reporta China muerte por gripe aviar H3N8, 
la primera registrada en el mundo desde 2002

La crisis energética no modi-
ficó la determinación de Ale-
mania de abandonar la ener-
gía nuclear: el sábado, la mayor 
economía europea desconec-
tará sus tres últimas centrales, 
apostando por una transición 
verde sin reactores atómicos.

A orillas del río Neckar, a 
una hora de ruta de Stuttgart, 
la cuenta regresiva ya co-
menzó: el humo blanco que se 
eleva desde 1989 de la central 
de Bade-Wurtemberg lanzará 
su última emanación.

Lo mismo ocurrirá en el 
complejo bávaro de Isar 2 y 
al norte en Emsland, del otro 
lado del país, cerca de la fron-
tera con Países Bajos.

Muchos países occiden-
tales dependen en gran me-
dida de la energía nuclear y 
apuestan a esta tecnología 
para reducir las emisiones de 
carbono. Pero Alemania da 
vuelta la página, aunque el 
asunto haya provocado con-
troversias hasta el final.

Alemania aplica la decisión 
de eliminar progresivamente 
la energía nuclear adoptada 
en 2002 y que la canciller An-
gela Merkel decidió acelerar 
en 2011 tras la catástrofe de 
Fukushima en Japón.

“Las cosas han cambiado”

“Con los precios elevados 
de la energía y el tema 
candente del cambio cli-
mático, se levantaron 
por supuesto voces para 
prolongar las centrales”, 
admite Joseph Winkler, 
alcalde de la comuna de 

Neckarwestheim, donde la 
central del mismo nombre 
vive sus últimas horas.

El gobierno de Olaf 
Scholz, en el que participa 
el partido de los Verdes, el 
más hostil al sector nuclear, 
decidió finalmente exten-
der la explotación de los tres 
reactores hasta el 15 de abril.

“Si hubiese habido un in-
vierno más difícil con cortes 
de electricidad o escasez de 
gas, quizás se hubiera pro-
ducido una nueva discusión. 
Pero lo pasamos sin dema-
siados problemas” gracias a 
la importación masiva de 
gas natural licuado, explica 
Joseph Winkler.

Para el alcalde de este 
pueblo de 3 mil 500 habi-
tantes, de los cuales más de 
150 trabajan en la central, 
“las cosas han cambiado” y 
ya ha pasado el momento de 
una eventual “vuelta atrás” 
en el proceso de abandono 
del sector nuclear.

 
Cinco turbinas eólicas 
por día

Sin embargo, el ritmo ac-
tual de la transición verde 
no satisface al gobierno ni 
a los defensores del medio 
ambiente, y sin un fuerte 
impulso, Alemania no al-
canzaría sus objetivos cli-
máticos.

Esos objetivos “ya son 
ambiciosos sin el abandono 
del sector nuclear y cada 
vez que nos privamos de 
una opción tecnológica las 
cosas se vuelven más difí-
ciles”, explica Georg Zach-
mann, especialista en cues-
tiones energéticas para el 
centro de reflexión Bruegel 
con sede en Bruselas.

La ecuación es aún más 
compleja si se tiene en 
cuenta el objetivo de dete-
ner todas las centrales del 
país que funcionan con car-
bón en 2038 a más tardar, 
con una primera ola de cie-
rres en 2030.

Pese a controversias y crisis en sector, 
Alemania abandona la energía nuclear
El sábado 15 de abril, la mayor economía europea desconectará sus tres últimas centrales

AFP

BERLÍN

▲ El ritmo actual de la transición verde no satisface al gobierno ni a los defensores del medio 
ambiente, y sin un fuerte impulso, Alemania no alcanzaría sus objetivos climáticos. Foto Ap
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Nueva York almacenará 
150 mil dosis de misopros-
tol, una alternativa a la mi-
fepristona, para proteger el 
acceso al aborto con medi-
camentos durante los próxi-
mos cinco años, informó 
este martes la gobernadora, 
Kathy Hochul.

La demócrata instruyó 
al Departamento de Salud 
del estado para comenzar a 
comprar “de inmediato” el 

medicamento, luego de que 
un juez federal de Texas or-
denara el 7 de abril revocar 
el uso de la píldora abortiva 
mifepristona.

En el fallo, el juez 
Matthew Kacsmaryk, pos-
tulado por el ex presidente 
Donald Trump (2017-2021), 
alega que la FDA violó el 
procedimiento adecuado al 
dar su aprobación a la mife-
pristona sin tener en cuenta 
el “impacto negativo” del 
fármaco en la salud.

La decisión fue apelada 
por la Administración del pre-

sidente demócrata Joe Biden.
Hochul afirmó que los 

que se oponen al aborto 
no se detendrán con la 
decisión del Tribunal Su-
premo que derogó ese de-
recho el pasado año, “y 
están trabajando para 
desmantelar por completo 
el sistema de atención de 
la salud reproductiva de 
nuestro país, incluido el 
aborto con medicamentos 
y la anticoncepción”.

“Hace apenas un año, las 
mujeres en este país tenían 
el derecho al aborto prote-

gido constitucionalmente. 
Y luego, en junio, con la 
decisión del Supremo, nos 
vemos obligadas a enfren-
tar la dolorosa realidad 
de que los derechos fun-
damentales por los que la 
generación de mi abuela 
tuvo que luchar fueron 
despojados”, afirmó.

La gobernadora indicó 
que está tomando medidas 
para proteger el acceso al 
aborto en Nueva York, por 
lo que trabaja con la legisla-
tura en varias medidas, en-
tre ellas exigir a las asegura-

doras privadas que cubran 
el misoprostol cuando sea 
recetado para un aborto.

Este medicamento solo 
está aprobado por el regu-
lador para la prevención y 
tratamiento de úlceras gás-
tricas y duodenales.

La propuesta legislación 
también garantizaría que a 
ningún proveedor de servi-
cios se le cobre un aumento 
en las tasas de cobertura 
por negligencia médica o 
pierda cobertura debido 
a la prescripción de miso-
prostol para abortar.

Para proteger acceso al aborto, guardará 
Nueva York 150 mil dosis de misoprostol
La gobernadora demócrata instruyó compra del medicamento tras fallo de juez en Texas

EFE

NUEVA YORK

Miles de jóvenes médicos 
iniciaron el martes una 
huelga de cuatro días en 
Inglaterra para reclamar 
mejores salarios en me-
dio de la crisis del coste de 
la vida, una protesta que 
pone bajo presión a un ser-
vicio de salud ya agotado.

“Es la movilización más 
perturbadora en la historia 
del NHS (el servicio público 
de salud), y las huelgas pro-
vocarán enormes presiones”, 
declaró Stephen Powis, di-
rector médico del NHS In-
glaterra.

Según la NHS Confedera-
tion, organismo que repre-
senta a los profesionales de 
la salud, podrían aplazarse 
hasta 350 mil citas no ur-
gentes.

Los médicos jóvenes ya 
habían estado en huelga du-
rante tres días el mes pasado, 
lo que afectó 175 mil citas.

En el Reino Unido, los 
residentes (Junior Doctors) 
representan aproxima-
damente la mitad de los 
médicos hospitalarios, que 
van desde jóvenes médi-

cos que acaban de salir de 
la universidad hasta médi-
cos con más de ocho años 
de experiencia.

La huelga de cuatro días, 
que comienza el martes y 

durará hasta el sábado, se 
produce después del largo 
fin de semana de Pascua, con 
una parte de los efectivos de 
vacaciones.

El sindicato BMA, que 

representa a los internos, 
afirma que estos médicos 
perdieron 26 por ciento de 
salario, en términos reales, 
desde 2008, cuando se im-
puso un dispositivo de auste-

ridad a los servicios de salud.
El sindicato pide un au-

mento salarial del 35 por 
ciento, lo que el ministro de 
Sanidad Steve Barclay cali-
fica de “irrazonable”.

Miles de médicos jóvenes de Inglaterra exigen 
mejores salarios e inician huelga de cuatro días

AFP

LONDRES

▲ Según la NHS Confederation, organismo que representa a los profesionales de la salud, podrían aplazarse hasta 350 mil 
citas no urgentes debido al movimiento de los médicos, quienes perdieron hasta 26% de salario desde 2008. Foto Reuters
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Un volcán hizo erupción el 
martes por la mañana en la 
remota península rusa de 
Kamchatka, y expulsó nubes 
grises que alcanzaron los 20 
kilómetros (65 mil 600 pies) 
de altura y cubrieron de ce-
niza amplias extensiones.

La nube producida por 
el Shiveluch, uno de los vol-
canes más activos de Kam-
chatka, se extendía más de 
500 kilómetros (más de 300 
millas) hacia el noroeste y 
cubrió varios pueblos de ce-
niza volcánica gris.

El espacio aéreo sobre la 
zona quedó cerrado y las au-
toridades locales recomen-
daron a la población que se 

mantuviera a cubierto. Las 
escuelas en varias poblacio-
nes afectadas cerraron y dos 
poblados vieron interrum-
pido el suministro energé-
tico.

La ceniza cayó sobre 108 
mil kilómetros cuadrados 
(41 mil 699 millas cuadra-
das), según la rama regio-
nal del Servicio de Ciencias 
Geofísicas de la Academia 

Rusa de Ciencias. Los cien-
tíficos describieron la erup-
ción como la más grande en 
casi 60 años.

La localidad de Klyuchi, 
que se encuentra unos 50 
kilómetros (unas 30 millas) 
del volcán, quedó cubierta 
por una capa de ceniza de 
ocho centímetros. Residen-
tes publicaron videos que 
mostraban cómo la nube de 

ceniza sumía la zona en la 
oscuridad.

La península de Kamcha-
tka, que se adentra en el 
Océano Pacífico unos seis 
mil 600 kilómetros (cuatro 
mil  millas) al este de Moscú, 
es una de las zonas del 
mundo con mayor concen-
tración de actividad geotér-
mica, con unos 30 volcanes 
activos.

Un volcán en Kamchatka expulsa grandes nubes de ceniza

AP

MOSCÚ

El secretario de Defensa de 
Estados Unidos, Lloyd Aus-
tin, prometió este martes 
que su país se toma “muy 
en serio” la investigación 
sobre los documentos se-
cretos del Pentágono filtra-
dos en redes sociales que 
han inquietado a algunos 
países aliados.

“No puedo decir mucho 
porque el Departamento 
de Justicia lo está investi-
gando, pero nos tomamos 
este tema muy en serio”, de-
claró el jefe del Pentágono 
en una rueda de prensa.

Austin afirmó además 
que Washington seguirá 
trabajando “de cerca” con 
sus aliados y socios, y ad-
virtió de que “nada” podrá 
evitar que el Gobierno de 
Joe Biden “garantice la se-
guridad de Estados Unidos”.

Durante la última se-
mana han sido hallados en 
redes sociales varios docu-
mentos militares y de in-
teligencia de Estados Uni-
dos fechados entre febrero 
y marzo que mayoritaria-
mente están relacionados 
con la invasión rusa de 
Ucrania y dan detalles sobre 
los planes de Occidente para 
apoyar a Kiev.

Pero estos documen-
tos, cuya autenticidad no 
está confirmada, también 
apuntan a que Washing-
ton podría haber estado 

espiando a algunos de sus 
aliados más cercanos, como 
la propia Ucrania, Corea 
del Sur e Israel.

Las revelaciones habrían 
generado además suspi-
cacias entre los aliados de 
Estados Unidos sobre las 
capacidades de Washington 
para guardar información 
confidencial.

El secretario de Defensa, 
quien supo de la filtración 
el 6 de abril, dijo que desco-
noce si hay otros documen-
tos que llevan en internet 

más tiempo que los hallados 
hasta ahora, pero prometió 
que la investigación seguirá 
hasta “determinar todo el al-
cance” de la filtración.

En la misma compa-
recencia, el secretario de 
Estado de Estados Unidos, 
Antony Blinken, explicó 
que han mantenido contac-
tos “de alto nivel” con va-
rios aliados para tratar este 
asunto.

Este mismo martes, el 
líder de la diplomacia esta-
dounidense llamó a su ho-

mólogo ucraniano, Dmitro 
Kuleba, a quien reafirmó 
el apoyo de Estados Uni-
dos a “la defensa de la inte-
gridad territorial, la sobe-
ranía y la independencia 
de Ucrania”, dijo.

Sobre los detalles de 
la estrategia militar ucra-
niana revelados en algunos 
de los documentos, Antony 
Blinken explicó que Estados 
Unidos le proporciona con-
sejos y apoyo armamentís-
ticos, pero “es Ucrania quien 
toma las decisiones sobre 

cómo proceder” ante la si-
tuación.

Austin y Blinken hicie-
ron estas declaraciones tras 
reunirse en Washington 
con el secretario de Asuntos 
Exteriores de Filipinas, Teo-
doro Locsin, quien expresó 
su “plena confianza” en la 
investigación iniciada por el 
Gobierno estadounidense. 
“Tendremos que esperar a los 
resultados (de la investiga-
ción), pero déjeme decir que 
confiamos en la fuerza de 
nuestra relación”, dijo Locsin. 

Estados Unidos se toma “muy en serio” 
filtración de archivos secretos: Austin
Revelación genera suspicacia entre los aliados de Washington, dudan sobre seguridad

EFE

WASHINGTON

▲ Durante la última semana han sido hallados en redes sociales varios documentos militares y de inteligencia de EU fecha-
dos entre febrero y marzo, que mayoritariamente están relacionados con la invasión rusa de Ucrania. Foto Reuters
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Tumen yaan jejeláas ba’alo’ob 
táan u ko’ojtale’, yaan tu’uxe’ 
ku k’e’exel le beyka’aj ku 
tojoltik u ma’anal ba’alo’ob ku 
jaanta’al yéetel ku yu’uk’ul, 
le beetike’ t’aanaj máax 
jo’olbesik Cámara Nacional de 
la Industria de Restaurantes 
y Alimentos Condimentados 
(Canirac), Rodrigo Bojórquez, 
ti’al u ya’alike’ ma’ táan u 
ko’ojkíinsa’al u tojol le ba’ax ku 

ko’onol ti’ le kúuchilo’ob janale’ 
tumen u ko’ojta’al ba’ale’ chéen 
jayp’éel k’iino’ob ku yúuchul, 
je’el bix le táan u yúuchul 
walkila’ yéetel le limono’.

Beey túuno’, tu ya’alaje’ 
tuláakal kúuchilo’ob janal 
wa mola’ayo’ob jets’ik 
bix kéen u beet ba’al ti’al 
u ts’aatáantik le ba’ax 
ku yúuchula’, ba’ale’ tak 
walkila’ ma’ éejenta’an wa 
yaan u ko’ojkíinsa’al ba’al 
ti’al máax ku bin janal ti’ le 
kúuchilo’obo’, ma’ tukulta’an 
wa k’a’abéet u beeta’ali’.

Kex beyo’, yaan jayp’éel 
ba’alo’ob k’a’anan u 
tukulta’al, tumen tu ya’alaje’ 
yaan ba’alo’ob ko’ojkíinsik 
ba’al súutmansúutuk, yéetel 
uláak’o’obe’ óol mantats’, le 
beetike’, unaj u tukulta’al 
ba’ax kun beetbil ti’al ma’ 
u yilko’ob u p’íitchajal u 
náajalo’ob ka’alikil u máan 
le k’iino’oba’, tumen “le 
ba’alo’obo’ tu paachil k’iine’ 
ku ka’a yéemel u tojolo’ob”.

Kex ma’ xan t’aanaj 
yóok’lal paak’alo’ob 
wa yóok’lal taak’ine’, 

tu ya’alaje’ k’a’abéet u 
ma’alobkúunsa’al bix u 
meyajta’al u paak’alil 
siitrikóos, ti’al ma’ u 
yantal u páa’ta’al le ku 
túuxta’al manbil ti’ uláak’ 
péetlu’umo’ob, tumen leti’ 
ba’ax beetik u ko’ojta’al 
ba’al, tumen ku yantal u 
k’ujsa’al yiknalo’ob.

Tu ya’alaje’, ts’o’ok 
u t’aano’ob yéetel 
éempresaryos ti’al u k’éexel 
jayp’éel ti’ le siitrikóos ku 
k’a’abéetkunsa’alo’obo’ 
yéetel ti’al u ch’éenel u 

beeta’al jayp’éel janalo’ob 
yéetel uk’be’en ba’al ku 
ko’onol, ti’al u meyaj le 
ba’alob ku yantal te’e 
k’iino’oba’. Ma’ ti’al u 
ko’ojkíinsa’al ti’al máax 
jaantiki’. 

Beyxan tu ya’alaje’ 
ku tukultiko’obe’ yaan 
u ko’ojtal u kiiloil limón 
yéetel oom, ba’ale’ yaan 
u kaxtiko’ob áantaj 
yéetel ku páa’tiko’ob xan 
ka áantako’ob tumen u 
jala’achil noj lu’um, ti’al u 
píitjo’oltiko’ob le k’iino’oba’. 

U jaats k’iinil u ye’el áake’ 
káaj tu yáax k’iinil abril, 
yéetel yaan u ts’o’okol tak 
tu winalil octubre, tu jáal 
ja’ilo’ob u petenil Yucatán. 
Yóok’lale’, máax jo’olbesik 
u nu’ukbesajil Programa 
para la Conservación de 
la Tortuga Marina, ti’ u 
mola’ayil Pronatura tu lu’umil 
Yucatáne’, Melania López 
Castro, tu tsikbaltaj jayp’éel 
ba’al no’ojan ti’al le k’iino’oba’. 

Tu ya’alaje’ tu 
péetlu’umijl Yucatáne’ ku 
ye’el ka’ap’éel u jejeláasil le 
áaka’: Carey, ku xu’ulul u 
ye’el julio, yéetel le ya’ax 
áako’, ku káajal u ye’el 
mayo, ba’ale’ ku ts’o’okol tak 
tu ts’ook k’iinilo’ob octubre: 
“Beyxan yaan tsoolts’íibo’ob 
a’alike’ ku ye’el caguama 
laúd yéetel lora áak, ba’ale’ 
ma’ jach suuka’ani’”.

Tu k’a’ajsaj xane’, 
yaan waxakp’éel u 
káampamentosil áako’ob 
jo’olbesa’an tumen jayp’éel 
mola’ayo’ob, je’el bix 
Conanp; la SDS; Cetmar 17; 
yéetel Pronatura Yucatán.

“Le múuch’kabilo’oba’ 
táaka’an ichi Comité para la 
Conservación de Tortugas 
Marinas del Estado de 
Yucatán (Coctomy)”.

Beyxan, tu ya’alaje’ 
táaka’an uláak’ mola’ayo’ob je’el 
bix Profepa; Semarnat; Sepasy; 
Semar; Uady; yéetel Unam.

Ichil ba’ax beetik u 
yantal sajbe’entsil ti’al le 
ba’alche’oba’ tu ya’alaje’, 
“tuláakal u áakilo’ob 
k’áak’náabe’ yaan yóok’ol 
kaabe’ sajbe’entsil yanik 
u ch’éejelo’ob. Le wakp’éel 
jejeláasil yaan ichil tuláakal 
u noj lu’umil Méxicoe’ 
táakbesa’an ichil NOM. 059”.

Coctomye’, tu ya’alaj, káaj 

u meyaj tu ja’abil 1990 ti’al u 
kaláantik áak, ba’ale’ ts’o’ok u 
k’éexel ba’ax beetik u yantal 
sajbe’entsil ti’al u kuxtal 
le ba’alche’oba’. “Ka’aj káaj 
kmeyaje’, yáax ba’ax beetik 
k’aas ti’obe’ leti’ u seen ko’onol 
u ye’el yéetel u xch’upul 
ba’alche’il. Ba’ale’ ts’o’ok u bin 
u k’éexel walkila’”, tu ya’alaj.

Walkila’, sajbe’entsile’ ku 
yantal tumen jáal ja’ tu’ux 
ku ye’elo’obe’ ku péeksa’al 
ti’al u beeta’al najo’ob wa 
kúuchilo’ob chéen mina’an 

u tsoolil; u seen pula’al 
plaasktikóos; u táaxtal jáal 
ja’ob; yéetel u ch’a’abal le 
áako’ob kex tak ma’ ya’abi’.

Tu jáal ja’ilo’ob Yucatáne’, 
tu ya’alaj López Castroe’, 
áake’ suuka’an u ye’el 
tu’ux ku beeta’al le seten 
najo’obo’. U 90 por siientoil 
k’u’ob ojéela’an yaan tumen 
Pronatura, ila’ane’ ti’ u 
beetmajo’obi’. Ts’o’okole’ 
uláak’ ba’al talamkúunsik u 
ye’elo’obe’, tumen ku núupul 
yéetel u k’iinilo’ob je’elil.  

Le beetike’, tu k’áat 
óoltaj ti’al máaxo’ob ku bin 
jáal ja’e’, ma’ u seen t’a’abal 
sáasili’, ti’al ma’ u ju’ulul 
tu’ux ku yantalo’ob, tumen 
beyo’ ku sa’atal u mejenil 
kéen toop’ok; beyxan ma’ 
u seen máansa’al aaltak 
kiis buuts’o’obi’ tumen u 
90 por siientoil k’u’obe’ ti’ 
ku beeta’al tumenáako’obi’, 
ba’ale’ sajbe’entisl u 
pe’ech’elo’obi’, ts’o’okole’ 
kéen tóop’ok u mejenilo’obe’ 
suuka’an u jóok’olo’ob de áak’ab”.

Ts’o’ok u káajal u jaats k’iinil u ye’el u 
áakilo’ob k’áak’náab tu lu’umil Yucatán

▲ Le ba’alche’oba’ ts’o’ok u káajal u beetik u k’u’ob, ba’ale’ ku núupul yéetel u k’iinilo’ob je’elil te’e jáal ja’obo’.. Oochel Fernando Eloy

Jkon janal ti’ kúuchilo’obe’ ma’ táan u tselko’ob jayp’éel 
ba’ax ku koniko’ob kex jach táan u ko’ojtal ba’al

JUAN MANUEL CONTRERAS

JO’

JAIRO MAGAÑA 

KAANPECH 
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Del juego de pok ta pok,

de un epigrafista sé,

se bebía mucho báalche’

hasta quedar cual tóolok
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¡BOMBA!

Cannábica mola’ayo’ob nuupulo’ob yéetel Foxe’ tu 
k’amajo’ob u páajtalil u meyajo’ob ti’ u k’ab EPN 
Empresas cannábicas vinculadas a Fox recibieron permisos de EPN

Reporta China primera muerte humana por gripe 
aviar H3N8 en el mundo

Declara Italia estado de emergencia por aumento 
del flujo migratorio

Colectivo 23 de Marzo, grupo secreto de periodistas, 
investiga asesinato de Miroslava Breach

Yanchaj China yáax wíinik, ichil 
tuláakal yóok’ol kaab, jkíim 
yóok’lal u se’enil kaax H3N8

Italiae’ tu jets’aj ich nojoch 
talamilo’ob yaan ikil tu seen ya’abtal 
táanxel kajil máak ku k’ak’atmáani’

23 de Marzo, u xmukul múuch’kabil 
ajts’íib péektsilo’ob xak’altik bix 
kíinsa’abik Miroslava Breach

AFP / P 28EUROPA PRESS / P 27  / P 26

▲ U múuch’báaxal ko’olel báalonseesto, Dallas Wings, tu t’anaj yiknal máax 
ku kanan ichil múuch’il UConn, máax táakbesa’an ichil u Draft 2023il le WNBA 
(Women’s National Basketball Association). “Jach beey ma’ jaaje’, u jaajile’ mix 
bik’in tin tukultaj in náakal tak weye’”, tu ya’alaj Senechal. Oochel Ap

▲ El equipo de baloncesto femenino Dallas Wings reclutó a la escolta de UConn, 
quien logró ser parte del Draft 2023 del WNBA (Women’s National Basketball 
Association). “Se siente surrealista, realmente no pensé que estaría aquí”, 
expresó Senechal.

AP / P 20

NÉSTOR JIMÉNEZ, EMIR OLIVARES Y EFE / P 23

Lou López Senechal, primera mexicana en el WNBA Draft

Lou López Senechal, yáax xmexikoil k’uch WNBA Draft
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